
Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.
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Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.

новости — с2

«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.
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ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060
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Параллельно Белый дом, вероят-
но, готовит сортировку групп юрлиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей, которые получат разрешение ра-
ботать — и ширина которых будет за-
висеть от количественной и террито-
риальной динамики распростране-
ния заболевания. Так, ПФР совмес-
тно с правительством Москвы до 27 
апреля поручено «проверить данные 
о работниках, организациях, инди-
видуальных предпринимателях, осу-
ществляющих деятельность на тер-
ритории страны».

Одновременно до 28 апреля Рос-
потребнадзору поручено определить 
субъекты РФ, которые находятся в зо-
не риска распространения корона-
вирусной инфекции. Пока, как сооб-
щил глава профильной рабочей груп-
пы совета, мэр Москвы Сергей Собя-
нин, коечный фонд для больных с ко-
ронавирусом в регионах России за-
гружен на 40% от минимально уста-
новленного плана. Минздрав до 27 
апреля должен «подготовить предло-
жения по единым критериям госпи-
тализации пациентов с новой коро-
навирусной инфекцией в зависимо-
сти от тяжести течения заболевания», 
а до 29 апреля — довести требования 
по увеличению объема коек для лече-
ния больных с пневмонией и корона-
вирусной инфекцией до глав регио-
нов. Обеспечить выполнение этого 
наращивания до 15 мая 2020 года по-
ручено уже губернаторам, а МЧС, Ми-

нобороны и Роспотребнадзору пред-
стоит «проработать вопрос разворачи-
вания временных коек».

Эти же ведомства до 27 апреля 
должны «представить предложения 
о возможных мероприятиях и сроках 
по проведению массовой дезинфек-
ции зданий, сооружений и уличных 
пространств», что можно расцени-
вать как подготовку к снятию каран-
тина в той или иной степени. Однако 
уже очевидно, что на майские празд-
ники этого не произойдет: на этот пе-
риод готовятся лишь новые «рекомен-
дации о необходимости соблюдения 
мер предосторожности, направлен-
ных на снижение распространения 
инфекции» «в том числе с учетом не-
обходимости исключения или сни-
жения перемещения граждан внутри 
страны». Они должны быть опублико-
ваны уже сегодня, говорится в пору-
чении Роспотребнадзору, Минздра-
ву, Минтрансу и МВД. Рассчитывать 
на ослабление ограничений не при-
ходится: во время заседания глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова прямо 
высказалась за сохранение режима 
самоизоляции в праздничные дни, 
иначе «все, что наработано, все труды, 
которые были вложены, и все стара-
ния дисциплинированных людей мо-
гут пойти насмарку». При этом госпо-
жа Попова пообещала, что в рекомен-
дациях будет учтена эпидемическая 
обстановка в регионах.

Аналитики ИНСАП РАНХиГС на 
прошлой неделе опубликовали ана-
литическую записку о подходах к 

снятию ограничений. Из нее, в част-
ности, следует, что поручения Бело-
го дома практически точно повторя-
ют принятые в странах ЕС стратегии 
снятия карантина: его общие прин-
ципы — двухнедельные сроки осла-
бления или усиления ограничений 
при положительной или отрицатель-
ной динамике заболеваемости на од-
ну ступень. Выходом из этого режима, 
который сам по себе является посто-
янным и рассчитан на месяцы приме-
нения, является прекращение эпиде-
мии в силу или выработки коллектив-
ного иммунитета, или массовой вак-
цинации, технически главное усло-
вие этого — массовое тестирование.

Отметим, для экономики режим 
полного выхода и постоянная смена 
режимов принципиально различны, 
кроме того, российской спецификой 
является разная эпидемическая ситуа-
ция в разных регионах — при сильной 
экономической связности регионов и 
логистике, централизованной в мос-
ковской агломерации, общая страте-
гия ослабления и усиления ограниче-
ний может быть очень причудливой в 
реализации и создавать дополнитель-
ную нагрузку на крупные компании.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Правительство надвое сказало
В марте, накануне введения огра-
ничительных  карантинных мер, 
российский рынок труда демон-
стрировал стабильность.  Уровень 
безработицы, как годом ранее, 
составил лишь 4,7%.  Массовых 
увольнений профсоюзы и рекру-
теры не ожидают и в апреле, при-
том что прямой  запрет на работу 
сейчас введен для 5% россий-
ских компаний, в которых заня-
ты 3 млн человек. Пока работода-
тели в большей степени готовы 
не увольнять, а сокращать зарпла-
ты или пр инуждать работников 
к неопла чиваемым отпускам. 

Росстат представил предваритель-
ные данные о состоянии рынка труда 
в марте этого года, позволяющие оце-
нить ситуацию с занятостью на мо-
мент объявления с 30 марта продолжа-
ющегося периода нерабочих дней. В 
марте уровень безработицы в России 
превысил показатель февраля лишь 
на 0,1 процентного пункта и соста-
вил 4,7% от общей численности рабо-
чей силы. Ровно таким же уровень без-
работицы был и годом ранее, в марте 
2019 года. В целом, указывает ведом-
ство, последние четыре года уровень 
безработицы в РФ устойчиво сокра-
щался: в марте 2017 года работу иска-
ли 4,1 млн человек, или 5,4%. Этому, в 
частности, способствовало сокраще-

ние трудоспособного населения при-
мерно на 500–700 тыс. человек в год.

Понятно, что более показательной 
будет статистика апреля, первого не-
рабочего месяца, ее Росстат предста-
вит в середине мая. Пока же оценить 
реакцию рынка труда на карантин-
ные меры можно по косвенным дан-
ным. По оценкам экспертов, всего в 
отраслях, которые могут существен-
но пострадать от ограничений, заня-
ты от 10 млн до 25 млн человек. Под 
прямой запрет на работу в период ка-
рантинных мер, по данным компа-
нии «Актион-МЦФЭР», попали 4,6% 
организаций. Преимущественно это 
заведения общепита, салоны красо-
ты, кинотеатры и фитнес-клубы. Ис-
ходя из данных ФНС о среднесписоч-
ной численности, в этих компаниях 
работают 2,974 млн человек. Лидиру-
ет по общему числу «запрещенных» 
сотрудников Москва (411 тыс. чело-
век), далее — Краснодарский край 
(181 тыс.), Санкт-Петербург (145 тыс.), 
Крым (97,5 тыс.) и Свердловская об-
ласть (80 тыс.). По доле сотрудников, 
которые работают в компаниях, под-
павших под ограничения, лидирует 
Крым — в этом регионе запрет кос-
нулся 11,4% занятого населения. 

Пока российские профсоюзы не 
фиксируют массовости жалоб работ-
ников на увольнения. Например, 

Центр социально-трудовых прав, 
сотрудничающий с Конфедераци-
ей труда России, получил только не-
сколько сотен таких обращений (под-
робнее см. „Ъ“ от 23 апреля). Отно-
сительно скромным пока выглядит 
и число обратившихся за пособи-
ем по безработице в государствен-
ные службы занятости — по данным 
Минтруда, с 9 по 15 апреля поступило 
180 тыс. таких обращений. Этот пока-
затель может говорить о том, что, да-
же несмотря на выросший размер по-
собия по безработице, пока россияне 
предпочитают искать работу самосто-
ятельно. Это подтверждают онлайн-
базы вакансий HeadHunter, SuperJob, 
Rabota, которые фиксируют рост чи-
сла резюме (он частично коррелиру-
ет с ростом числа вакансий, особен-
но в сферах IT и продаж). 

Исходя из выводов исследования 
«Авито Работы», отсутствие данных 
о заметных сокращениях на рынке 
труда также можно объяснить и тем, 
что пока гораздо более распростра-
ненным способом снижения расхо-
дов на персонал является урезание 
зарплат работников или их прину-
ждение к уходу в неоплачиваемый 
отпуск. О таких мерах в ходе опроса 
сообщили соответственно 18% и 16% 
респондентов.

Анастасия Мануйлова

Безработица встала на паузу
Работодатели пока сохраняют рабочие места

К концу прошлой недели в США и Евросоюзе бы-
ли утверждены два новых крупных пакета мер фи-
нансовой помощи. В США на поддержку  бизнеса 
и борьбу с коронавирусом выделено еще почти 
$500 млрд, тогда как главы стран ЕС одобрили про-
грамму на €540 млрд, но не договорились о работе 
фонда восстановления экономики. По оценкам экс-
пертов, принятых мер может оказаться недоста-
точно для компенсации рекордного спада ВВП.

Президент США Дональд Трамп в пятницу после ут-
верждения Конгрессом подписал указ о новом пакете 
помощи экономике в размере $483 млрд. Большая часть 
пакета — $320 млрд — будет направлена на расширение 
программы кредитования малого бизнеса (вдобавок к 
ранее выделенным $349 млрд), остальные средства — 
на финансирование борьбы с коронавирусом. Помимо 
этого глава Минфина Стивен Мнучин на выходных зая-
вил, что Белый дом рассматривает выдачу льготных кре-
дитов нефтедобывающим компаниям, отметив, что вы-
куп пакетов акций не рассматривается.

Напомним, ранее Конгресс уже утвердил крупней-
ший пакет помощи экономике США — на $2,2 трлн (для 
сравнения, расходы бюджета США на 2020 фискальный 
год — $4,8 трлн, объем ВВП США в прошлом году составил 
$21,4 трлн). Пакет включал как разовые выплаты гражда-
нам, так и программы помощи бизнесу (подробнее см. „Ъ“ 
от 27 марта). Тем не менее даже такие вливания не компен-
сируют последствия карантина — по оценке Congressional 
Budget Office, во втором квартале год к году экономика мо-
жет сократиться почти на 40%, а в третьем безработица до-
стигнет 16%. С середины марта уже 26,5 млн человек обра-
тились за пособиями по безработице (всего рабочая сила 
в США оценивается в 154 млн человек).

Лидеры ЕС между тем на саммите в четверг вечером 
в формате видеоконференции также утвердили согла-
сованный ранее министрами финансов валютного бло-

ка пакет мер на €540 млрд, который начнет действовать 
1 июня. Напомним, он включает поддержку сохране-
ния рабочих мест (на €100 млрд), кредиты предприяти-
ям малого и среднего бизнеса посредством предоставле-
ния гарантий от Европейского инвестиционного банка 
(€200 млрд) и кредитование стран—членов ЕС через ев-
ропейский стабилизационный механизм (€240 млрд). 
Однако участники встречи не смогли договориться об 
условиях создания фонда для восстановления экономи-
ки, который должен быть нацелен «на наиболее постра-
давшие сектора и страны», попросив ЕК подготовить до-
полнительные предложения. В любом случае фонд нач-
нет работать не ранее 2021 года, уточнила глава ЕК Урсу-
ла фон дер Ляйен, оценив, что общая поддержка стран 
ЕС составляет около €3,3 трлн.

При этом глава ЕЦБ Кристин Лагард до встречи преду-
предила членов Евросовета, что ВВП стран ЕС может поте-
рять в 2020 году вплоть до 15%, так как «власти предпри-
няли недостаточно усилий по предотвращению вспыш-
ки», а агентство Standard & Poor’s, хотя и сохранило рей-
тинг Италии на уровне BBB, предупредило, что негатив-
ный прогноз может быть реализован в случае дальнейше-
го ухудшения ситуации с долгом страны (сейчас дефицит 
бюджета Италии оценивается в 6,3% ВВП). Пока выпуск но-
вого итальянского долга компенсирует ЕЦБ, выкупая го-
соблигации наравне с обязательствами других стран ва-
лютного блока. На этой неделе состоится очередное за-
седание регулятора, как и заседание комитета по откры-
тым рынкам ФРС США. «Велик шанс, что ЕЦБ может рас-
ширить программу выкупа активов, тогда как ФРС ско-
рее воздержится от объявления новых мер», ожидают в 
Capital Economics. Там оценивают, что в первом квартале 
ВВП стран зоны евро сократился на 4% в квартальном вы-
ражении, тогда как в США — на 3,5% (официальные дан-
ные будут опубликованы на этой неделе).

Татьяна Едовина

Вирус берет и в долларах, и в евро
Конгресс США и Евросоюз добавили поддержки экономикам

Статистика реальных располага-
емых доходов граждан в первом 
квартале 2020 года, опублико-
ванная Росстатом, еще не ощути-
ла на себе последствий каранти-
на, но уже отражает последствия 
мартовской девальвации рубля: 
население отреагировало на нее 
уменьшением сбережений и ро-
стом кредитной задолженности, 
которая продолжает снижать ре-
альные располагаемые доходы. 
Источники же прочих денежных 
поступлений продолжили су-
жаться в пользу зарплат и соци-
альных выплат. В текущих усло-
виях экономисты ожидают спада 
показателя на 6–12% в 2020 году.

По данным, опубликованным Рос-
статом 24 апреля (вероятнее всего, 
случайно — основная порция стати-
стики за квартал появится сегодня), 
реальные располагаемые доходы 
граждан в первом квартале 2020 го-
да вернулись к снижению: по оценке 
статведомства, на 0,2% в годовом вы-
ражении. Причина такого спада ста-
тистическая — в ведомстве пересмо-
трели ежеквартальную и годовую ди-
намику показателя за 2019 год, в том 
числе улучшив ее в первом квартале 
(спад на 1,6% вместо 1,8% ранее) и за 
год (рост на 1% вместо 0,8%). В то же 
время в структуре денежных дохо-
дов граждан в первом квартале ста-
ли заметны изменения: доля посту-
плений от заработной платы (дан-
ные о зарплатах за первый квартал 
— оценка) и социальных выплат рас-
тет, а от предпринимательства и про-
чих доходов — заметно уменьшает-
ся (см. график; за год доля таких по-
ступлений снизилась на 1,1 процент-
ного пункта). Объясняется это в том 
числе снижением теневых доходов, 

а также доходов в секторе общест-
венного питания (чаевых), полагает 
Игорь Поляков из ЦМАКП.

Заметные сдвиги обнаруживают-
ся и в структуре использования дохо-
дов. На текущее потребление в пер-
вом квартале уходило 88,1% всех де-
нежных доходов — на 1,8 процент-
ного пункта больше, чем год назад, 
что объясняется ажиотажным спро-
сом в феврале—марте, спровоциро-
ванным масштабной девальвацией 
рубля и объявлением карантина в 
конце месяца. На этом фоне гражда-
не резко (на 6,5% против стагнации 
на 0,1% год назад) сократили сбереже-
ния, нарастив объем наличных на ру-
ках (плюс 2,6% против минус 1,5% год 
назад). Снижение вкладов и увеличе-
ние наличных на руках (этому могли 
способствовать заявления властей о 
налогообложении вкладов, а также 
крайне низкие ставки по депозитам) 
использовались для удовлетворения 
ажиотажного спроса, в том числе на 
автомобили и электронику, в отли-
чие от ситуации 2014 года, когда паде-
ние вкладов на 5,6% за первый квар-
тал сопровождалось покупкой валю-
ты. Примечательно, что на реализа-
цию отложенного спроса, спровоци-

рованного прежде всего девальваци-
ей, были потрачены не только вкла-
ды (по данным ЦБ, они за первый 
квартал снизились на 510 млрд руб., 
в том числе на 315 млрд руб. в мар-
те), но и резко возросший объем бан-
ковских займов — на 630 млрд руб. за 
квартал и 280 млрд руб. за март.

Реальные же доходы граждан до 
обязательных выплат за первый квар-
тал выросли на 0,9%. Игорь Поляков 
считает, что основная часть из 1,1 пун-
кта разницы в динамике доходов до 
обязательных выплат и после них 
объясняется платежами в пользу об-
служивания накопленного банков-
ского долга граждан в 17 трлн руб. По 
его оценке, в 2020 году реальные рас-
полагаемые доходы снизятся на 10–
12%, влияние же господдержки оце-
нить сейчас крайне сложно: она на-
правлена в первую очередь на заня-
тость, а ситуация нелинейна. Инсти-
тут исследований ВЭБ.РФ прогнози-
рует снижение показателя на 6,5%, а 
агентство АКРА — на 6,4% в 2020 году. 
«В нынешнем варианте господдержки 
россиян уровень их заработков умень-
шится на 6,5–10%»,— считает и Алек-
сандр Дерюгин из Института Гайдара.

Алексей Шаповалов

Март сузил денежный поток
Источников доходов у граждан становится все меньше
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Его поздравляет художественный 
руководитель—директор Мариин-
ского театра Валерий Гергиев:
— Я давно дружу с Леонидом Михай-
ловичем и каждый раз удивляюсь, 
неужели он старше — так он молод, 
энергичен и быстр в самые ответст-
венные моменты. Дорогой Леонид! 
Здоровья, здоровья, здоровья! От лю-
дей, которые служат благородной 
профессии врача, сегодня требуется 
как никогда многое. Хочется над-
еяться, что детвора, которой ты по-
святил свой огромный талант, гро-
мадное мастерство, свое большое 
сердце и душу, не пострадает в эти 

месяцы и такие блестящие профес-
сионалы, как ты, защитят их. Удачи 
тебе в этот, очередной в твоей жизни, 
острый кризисный период. Мы тебя 
любим. Береги себя!

Поздравления передает главный 
врач Станции скорой помощи 
 Москвы Николай Плавунов:
— Уважаемый Леонид Михайлович! 
Вы настоящий профессионал, и со-
трудничать с Вами — высшая награ-
да для нас. Вы являетесь тем образ-
цом человеческого милосердия, на 
который стоит равняться всем ме-
дицинским работникам. За что бы 

Вы ни взялись, ко всему подходите с 
присущей Вам ответственностью, 
энергией, целеустремленностью и 
мужеством. Сложно подсчитать все 
горячие точки мира, где Вы помога-
ли детям. У Вас есть невероятный 
дар не только возвращать им здоро-
вье, но и способность радоваться и 
надеяться на счастливую жизнь. 
Примите пожелания крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, но-
вых побед и достижений, неисчер-
паемого запаса сил и простых чело-
веческих радостей!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет  
детскому доктору мира 
Леониду Рошалю
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Михаил Мишустин поручил 
координировать планы  
по выходу из карантина  
с медицинскими и сани-
тарными властями —  
их курирует Татьяна  
Голикова   ФОТО РИА НОВОСТИ
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КоАП идет по пути исправления
Минюст доработал законопроект после критики «Единой России» и правительства

Отказавшись от увеличения штрафов в новой редак-
ции  КоАП, Минюст предложил другие поправки к до-
кументу. Впервые вводятся штрафы федерального 
уровня за нарушение региональных законов и муни-
ципальных правил. Предусматривается, в частности, 
единая для всех субъектов федерации санкция за на-
рушение тишины, которая будет применяться в от-
ношении нарушителей графика ремонта и владель-
цев шумных собак. Некоторые санкции смягчаются: 
с 200 до 60 часов сокращается максимальный срок 
обязательных работ, который может быть назначен 
для граждан. При этом после принятия кодекса пра-
вительство впервые установит единые требования 
к размещению и применению дорожных камер.

Минюст разместил на regula tion.gov.ru таблицу поправок 
к новому КоАП России. Разработанный по поручению прави-
тельства проект, напомним, проходит публичное обсужде-
ние (вместе с проектом нового процессуального КоАП) с ян-
варя 2020 года. Первая версия кодекса предусматривала в 
том числе масштабные ужесточения для водителей, но Ми-
нюст пообещал не увеличивать действующие штрафы, по-
сле того как проект раскритиковали «Единая Россия» и пре-
мьер Михаил Мишустин („Ъ“ рассказывал об этом).

По итогам публичного обсуждения неизменным оста-
нется также срок давности привлечения к ответственности 
(предлагалось увеличить его до одного года для ряда соста-
вов). Часть санкций планируется даже смягчить, рассказал 
„Ъ“ заместитель главы Минюста России Денис Новак (см. ин-
тервью с ним на «Ъ-Онлайн»). С 200 до 60 часов снижается 
максимальное количество часов обязательных работ, кото-
рые могут быть назначены нарушителю. Этот вид наказания 
применяется, к примеру, в отношении граждан, которые се-
ли за руль, будучи лишенными прав. Втрое — с 90 до 30 су-
ток — сокращается максимальный срок административно-
го приостановления (запрета) деятельности для компаний.

«Впервые мы закладываем возможность введения феде-
ральных штрафов за нарушение норм, установленных ре-
гиональными законами»,— рассказал Денис Новак. В каче-
стве примера он приводит запреты на нарушение тишины 
и соответствующие штрафы, установленные в ряде субъек-
тов (например, 2,5 тыс. руб. в Екатеринбурге, 1 тыс. руб. в 
Краснодаре). После принятия нового КоАП региональный 
запрет сохранят, но санкции будут применяться федераль-
ные, пояснил господин Новак (исключение будет сдела-
но для Москвы, Петербурга и Севастополя, там сохранит-
ся прежний порядок).

Для нарушителей тишины с 23:00 до 7:00 новым кодек-
сом предусмотрен отдельный состав, предусматривающий 
штраф 2 тыс. руб. или предупреждение, это будет считать-
ся мелким хулиганством. Причем наказать можно будет не 
только за «активные действия», например громкую музы-
ку, проведение ремонта, но и за отсутствие «необходимых 
действий для обеспечения тишины», говорит Денис Новак. 
«Например, гражданин оставляет в квартире собаку, кото-
рая громким лаем или воем ночью беспокоит соседей, ли-

бо не принимает меры по отключению неоднократно сра-
ботавшей сигнализации автомобиля»,— поясняет он.

Автомобилистов ждут хорошие новости. Требования к 
дорожным камерам (в кодексе они названы «специальные 
технические средства») ужесточат. «Они должны работать 
без какого-либо непосредственного воздействия человека 
и фиксировать все нарушения в зоне обзора независимо от 
действий оператора или пользователя прибора»,— уточнил 
Денис Новак. После принятия кодекса правительство впер-
вые установит единые требования к камерам, их размеще-
нию и применению, а также порядку обработки и хранения 
получаемой информации. «Это исключит возможность про-
извола в применении средств фото- и видеофиксации и све-
дет к минимуму необоснованное назначение штрафов»,— 
отметил Денис Новак.

На ужесточении правил применения камер ранее на-
стаивала рабочая группа ОНФ по доработке КоАП, куда во-
шли представители «Синих ведерок», Федерации автовла-
дельцев России и других общественных организаций. «Хо-
рошо, что отдельным документом установят порядок хра-

нения результатов фиксации нарушений, сегодня этот во-
прос не урегулирован и вызывает массу вопросов»,— гово-
рит эксперт по системам фиксации нарушений, член рабо-
чей группы ОНФ Григорий Шухман. Из обнародованных 
Минюстом формулировок следует, что «ручные» средства 
контроля стоянки в столице (мобильное приложение «По-
мощник Москвы», планшеты инспекторов «Московского 
паркинга» и т. д.) будут запрещены для упрощенного при-
влечения автовладельцев к ответственности (путем рас-
сылки «письма счастья» через почту), обращает внимание 
господин Шухман. Таким образом, Минюст закрепил сфор-
мулированную в июне 2019 года позицию Верховного суда 
(„Ъ“ рассказывал об этом), поясняет эксперт. Вынесенные с 
помощью «Помощника Москвы» штрафы граждане успеш-
но обжалуют в Верховном суде.

Четкое разграничение предметов ведения в области ад-
министративных правонарушений между РФ и ее субъекта-
ми необходимо, говорит старший юрист юридической фир-
мы «Косенков и Суворов» Елена Изотова. «При этом во мно-
гих регионах запрет на нарушение тишины сформулиро-
ван более подробно, например в законе Орловской обла-
сти — увеличенный интервал в выходной, а также обязан-
ность соблюдать тишину в обед (с 13:00 до 15:00),— отмеча-
ет госпожа Изотова.— Это противоречие пока не устранено, 
на практике останутся вопросы». Эксперт также напомина-
ет, что сборы от федеральных штрафов направляются, как 
правило, в федеральный бюджет, в результате регионы мо-
гут лишиться части поступлений. 

Глава комитета Госдумы по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов раскритиковал уточненную 
формулировку статьи для нарушителей покоя и тишины. 
«Есть маленькие дети, которые плачут, если они болеют и им 
плохо. То же и с животными: бывают ситуации, когда они се-
бя плохо чувствуют,— говорит депутат.— Как человек может 
заставить их замолчать? Либо эта норма будет мертвой и не 
будет реализована, либо будет сталкиваться с постоянным 
оспариванием».

Проекты КоАП и процессуального КоАП будут еще дора-
батываться, после чего в мае направлены в правительство, 
сообщили в Минюсте. В июне документ должен быть вне-
сен в Госдуму.

Иван Буранов, Анна Васильева

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  В  К О А П  И З М Е Н И Т С Я  Д Л Я  Б И З Н Е С А

Ряд поправок к КоАП предложила Ассоциация компаний розничной тор-
говли (АКОРТ, включает X5 Retail Group, «Магнит», Auchan, Metro и др.). 
Организация предлагала изменить формулировку ч. 2 ст. 12.4 проекта 
кодекса «Обман потребителей», ограничив ответственность введением 
в заблуждение относительно потребительских свойств, качеств, состава 
товара (работы, услуги). Тогда как действующая формулировка проекта 
КоАП также распространяется на цену, права и обязанности потребителя, 
условия договора и пр. В своих поправках АКОРТ указывала, что такая 
формулировка предполагает расширительное толкование, что может 
привести к наложению высоких штрафов, несоразмерных нарушению. 
К примеру, при наличии разницы в цене на товар на ценнике и на кассе 
на 1–2 руб. на юридическое лицо может быть наложен штраф до 500 тыс. 
руб. Но это предложение ассоциации учтено не было. 

Кроме того, АКОРТ предложила исключить из санкций ст. 25.1 «Нару-
шение правил продажи алкогольной продукции» административный запрет 
деятельности, а также установить альтернативность назначения конфи-

скации (или без таковой). Административный запрет — чрезмерная мера, 
которая грозит значительным количеством лишений лицензий на торговлю 
алкоголем, а возможность применения конфискации продукции создает 
риски банкротства, следует из предложенных поправок АКОРТ к кодексу. 
По оценкам ЦИФРРА, у федеральных сетей на крепкий алкоголь прихо-
дится до 15% от оборота. Это предложение АКОРТ было учтено частично. 
Дополнительные комментарии в ассоциации не предоставили. 

Ассоциация прямых продаж (включает Amway, Mary Kay, Faberlic, 
Oriflame и пр.) предложила уменьшить наказание за нарушение требо-
ваний о применении контрольно-кассовой техники. Для малых и средних 
продавцов, зарегистрированных в качестве ИП, чей бизнес в условиях не-
стабильной конъюнктуры рынка и снижающегося потребительского спроса 
и так несет высокие риски, штрафы в сотни тысяч рублей могут привести 
к фактическому разорению, объяснили в ассоциации. Соответствующие 
изменения были внесены в проект КоАП. 

Анатолий Костырев

Региональные штрафы придется  
оплачивать по федеральному тарифу   
ФОТО НАТАЛИИ МАКАРОВОЙ

Наблюдательным полетам портят воздух
США передали России документ с претензиями по Договору по открытому небу

Как стало известно „Ъ“, США представи-
ли России свои претензии по Договору 
по открытому небу в письменном виде. 
Документ был передан российской де-
легации еще в январе в ходе двусторон-
них переговоров в Вене. В Москве его 
сочли «безапелляционным». Зам главы 
МИД РФ Сергей Рябков заявил „Ъ“, 
что «это США нарушают договор и ве-
дут дело к выходу из него, а не Россия». 
Между тем ряд стран—союзников США 
также обвиняют Россию в несоблюдении 
этого многостороннего соглашения.

На минувшей неделе глава МИД РФ Сер-
гей Лавров сказал, что, судя по поступаю-
щим из Вашингтона сигналам, власти США 
близки к объявлению о выходе из Договора 
по открытому небу (ДОН). Это многосторон-
нее соглашение, участницей которого яв-
ляется и Россия, позволяет 34 странам осу-
ществлять разведывательные полеты над 
территорией друг друга с целью укрепле-
ния доверия. Ранее о том, что США готовятся 
выйти из ДОН, сообщали западные СМИ со 
ссылкой на американских конгрессменов 
и источники в госструктурах США. Офици-
ально же представители Пентагона и Госде-
партамента на вопросы о возможном выхо-
де из ДОН отвечают уклончиво. Сергей Лав-
ров же впервые подтвердил, что в Москве 
склонны верить тем экспертам, кто считает, 
что «решение в Вашингтоне уже принято». 
«Полагаем, что в этих оценках есть сущест-
венная доля правды. Мы делаем примерно 
такие же выводы, исходя из наших контак-
тов с американцами, другими членами НА-
ТО и ДОН»,— сказал он.

„Ъ“ выяснил, какие последние контакты 
с США по этому вопросу имели место. Тема 
ДОН, в частности, поднималась США в ходе 
январских консультаций по вопросам стра-
тегической стабильности на уровне исполня-
ющего обязанности старшего замгоссекрета-
ря Кристофера Форда и замглавы МИД РФ 
Сергея Рябкова в Вене. Источник, близкий к 
Госдепу, сообщил: «В ходе переговоров рос-
сийской делегации был передан письмен-

ный список претензий Вашингтона к Мо-
скве в рамках ДОН. Жалобы были оформле-
ны в виде так называемого non-paper, нео-
фициального изложения позиции стороны».

Сергей Рябков подтвердил „Ъ“ получение 
такой бумаги. «Действительно, мы такой до-
кумент с претензиями в наш адрес получи-
ли в январе, когда в Вене проводилась встре-
ча»,— сказал он. По словам господина Ряб-
кова, через несколько дней после этого аме-
риканская делегация на заседании Кон-
сультативной комиссии по открытому не-
бу на площадке ОБСЕ изложила те же пун-
кты. «Мы получаем от американцев на регу-
лярной основе их видение того, что проис-
ходит с выполнением ДОН»,— уточнил за-
мглавы МИД РФ.

Как уже сообщал „Ъ“, с момента вступле-
ния ДОН в силу в 2002 году Вашингтон выд-
вигал различные претензии к Москве. Боль-
шую их часть удавалось урегулировать, но 
два вопроса остаются в повестке уже не-
сколько лет: об ограничении полетов над 
Калининградской областью и о запрете по-
летов близ границы с Абхазией и Южной 
Осетией. При этом в последнее время по 
обоим пунктам наметился прогресс, одна-
ко у США появилась новая претензия — о 
запрете выполнения части уже согласован-
ного плана американо-канадской миссии в 
сентябре в ходе учений «Центр-2019» (под-
робнее см. „Ъ“ от 8 апреля).

По словам Сергея Рябкова, американ-
ский non-paper был выдержан в «безапелля-
ционном» духе. Ответ на претензии Вашин-
гтона Москва дала сразу. «С российской сто-
роны были даны подробнейшие ответы по 
всем американским претензиям и выска-
зана наша позиция, включая целый ряд ас-
пектов, по которым мы видим несоблюде-
ние со стороны США требований ДОН»,— 
сказал он.

На этой неделе на сайте МИДа был опубли-
кован подробный комментарий, из которого 
следует, что Россия обвиняет США сразу в пя-
ти нарушениях договора. Во-первых, США, 
как сказано на сайте министерства, в 2016 го-

ду не обеспечили безопасное прибытие рос-
сийского самолета Ан-30Б в пункт въезда/вы-
езда, отказавшись предоставить необходи-
мое количество промежуточных аэродро-
мов. «До настоящего времени их позиция не 
изменилась. Это является нарушением ДОН 
со стороны США»,— отметили в МИДе.

Во-вторых, в 2017 году были отменены 
остановки для отдыха экипажей самолетов 
наблюдения в ночное время суток на аэро-
дромах заправки Робинс и Элсворт. Это, по 
мнению Москвы, нарушает права наблюда-
ющей стороны по выполнению полетов на 
максимальную дальность с учетом норм пре-
дельных нагрузок на экипаж, что напрямую 
затрагивает аспект безопасности полетов.

В-третьих, США установили максималь-
ную дальность полетов над территорией Га-
вайских островов с аэродрома дозаправки 
Хикам. «Вместе с тем, согласно ДОН, макси-
мальная дальность полетов устанавливает-
ся только с аэродромов открытого неба и 
рассчитывается по имеющимся правилам. 
Установленное США, вопреки положени-
ям ДОН, ограничение дальности полетов в 
900 км в любом случае не соответствует до-
говору, так как при правильном расчете эта 
дальность должна быть не менее 1160 км»,— 
сказано в комментарии МИДа.

В-четвертых, США установили ограниче-
ния для наблюдательных полетов над терри-
торией Алеутских островов, согласно кото-
рым самолет наблюдающей стороны всегда 
должен оставаться в пределах внешней гра-
ницы прилегающей зоны, простирающей-
ся на 24 морские мили от побережья. Это ог-
раничение, не предусмотренное договором, 
по мнению Москвы, значительно снижает 
эффективность наблюдательных полетов.

Ну и в-пятых, США, как сказано на сайте 
российского МИДа, в ходе миссий над их тер-
риторией устанавливают ограничение по вы-
соте полета самолета наблюдения, не предус-
мотренное ДОН и противоречащее нормам 
ИКАО, рекомендующим в целях обеспече-
ния полетов военных самолетов выделять 
безопасное воздушное пространство.

Сергей Рябков считает, что проблемы до-
говора связаны с неконструктивной пози-
цией США. «Проблема в том, что американ-
цы не хотят договариваться,— сказал он 
„Ъ“.— Как и по всем другим спорным вопро-
сам, они просто диктуют свою позицию как 
не подлежащую никаким корректировкам 
и требуют, чтобы мы просто с ней соглаша-
лись. Но это невозможно в силу того, что у 
нас противоположный взгляд на происходя-
щее». Замглавы МИД РФ настаивает: «Имен-
но они являются нарушителями договора, а 
не мы. Именно они ведут дело к выходу из 
договора, а не мы».

Между тем претензии к России по ДОН 
есть и у ряда других западных членов дого-
вора. Так, в МИД Польши „Ъ“ заявили, что 
Варшава «сожалеет о том, что Москва про-
должает не соблюдать договор», в том числе 
оставляя в силе ограничения по Калинин-
граду и Абхазии с Южной Осетией. В поль-
ском внешнеполитическом ведомстве уточ-
нили, что также неоднократно поднимали 
эти вопросы в контактах с российской сто-
роной. О призывах к России «обеспечить 
полное соблюдение всех положений догово-
ра» сообщили „Ъ“ и в МИД Великобритании.

В то же время и в Лондоне, и в Варшаве 
уточнили, что не ставят целесообразность 
существования самого договора под сомне-
ние. «Он помогает развивать взаимопони-
мание и укреплять доверие между страна-
ми через транспарентность в военной сфе-
ре»,— сказали в британском МИДе. «Дого-
вор по открытому небу остается одним из 
важнейших элементов архитектуры без-
опасности в зоне ОБСЕ. Мы придаем ему 
большое значение»,— подчеркнули и поль-
ские дипломаты.

Посол США в РФ Джон Салливан, отвечая 
на вопрос „Ъ“ о ДОН, в ходе онлайн-брифин-
га о важности договора говорить не стал. В 
то же время он заявил: «В свете нарушений 
договора со стороны России мы сейчас рас-
сматриваем выгоды и издержки нашего в 
нем участия».

Елена Черненко, Галина Дудина

светская 
жизнь

Вошла без спросу
На прошлой неделе светская жизнь 
наконец-то прорвалась сквозь само-
изоляцию. Поначалу онлайн-вече-
ринки носили характер либо част-
ных zoom-попоек, либо доступных 
широкому зрителю в прямых эфи-
рах Instagram встреч в формате «и 
звезда с звездою говорит» (и каких 
только странных коллабораций тут 
не было). Но теперь бренды, прежде 
всего алкогольные, встрепенулись и 
начали делать закрытые светские он-
лайн-мероприятия. Попробую пере-
дать чувства, которые испытываешь, 
когда не ты приходишь на меропри-
ятие, а оно приходит к тебе.

Когда в дверь позвонил курь-
ер ресторана White Rabbit, я завер-
шала модерацию вебинара о пер-
спективных инвестициях в ситуа-
ции идеального шторма, иниции-
рованную застройщиками из ANT 
Development. Надо же что-то полез-
ное производить в самоизоляции! 
Такса Федора, которая весь преды-
дущий час изнывала от тоски, с эн-
тузиазмом отнеслась и к курьеру, и 
к толпе пакетов с ужином на шесть 
перемен и все же слишком объем-
ной бутылкой Beluga. Муж Григо-
рий в это же время продолжал вести 
очередной бесконечный конф-колл 

из спальни. Он, наоборот, сделал 
страшное лицо и одними губами по-
требовал, чтобы мы с таксой и паке-
тами не шуршали. Тут же пришло со-
общение от шеф-повара White Rabbit 
Владимира Мухина, и выяснилось, 
что пакеты скрывают почти готовую 
еду. Что-то нужно отправить в духов-
ку, что-то, наоборот, охладить. А для 
этого следует (по возможности тихо) 
разобраться, где окрошка с груздями 
и зелеными томатами, а где — кет-
чуп из огурца и щавель к корюшке, 
которую еще предстояло пожарить. 
Такса радостно прыгала, муж страш-
но вращал глазами.

Кое-как распихав объемные суд-
ки по своему микрохолодильнику, 
я переоделась в нарядное, включила 
Zoom и немного успокоилась, уви-
дев в окошках лица Ирины и Бориса 
Зарьковых, Дарьи и Стаса Лисичен-
ко, Ксении Чилингаровой, Инги Бер-
ман и других друзей и приятелей. 
Дальше мы все, насколько это воз-
можно, дружно бегали к плите, что-
бы под руководством господина Му-
хина творить чудеса. «Обливаем ром-
бабу манговым соусом сексуально!» 
— покрикивал шеф. После десерта 
были танцы. После танцев я повела 
таксу гулять.

Слишком много подробностей о 
моей частной жизни? Не то слово! Но-
вый изоляционно-светский формат, 
увы, именно так и работает. Теперь я 
знаю, у кого какие плита и холодиль-
ник (а вы узнали про мою таксу).

Премьера «Спутника», который 
спродюсировали Федор Бондар-
чук, Михаил Врубель, Вячеслав Му-
ругов, Илья Стюарт и другие, за не-
возможностью кинопроката состоя-
лась сразу на платформе more.tv. Го-
стям доставили домой знаменитый 
трюфельный попкорн из кинотеа-
тра «Москва», брендированную за-
щитную маску и промокод на прос-
мотр фильма. 

Перед показом ленты «Нора ма-
ма» вступительное слово для зри-
телей произнес режиссер проекта 
«Дау» Илья Хржановский; сразу по-
сле прошло обсуждение увиденно-
го. Модерировали дискуссию Ми-
хаил Зыгарь и Ксения Собчак, сре-
ди гостей были Гор Нахапетян, Ле-
онид Огарев, Юлия Скворцова, На-
телла Крапивина. Кто-то не пожалел 
Яну Рудковскую и пригласил ее то-
же к просмотру и обсуждению «Дау». 
Для более непринужденного прос-
мотра в каждый дом доставили бу-
тылку Chivas Regal. Когда из Zoom 
гости мероприятия разошлись по 
ссылке смотреть кино, мне позвони-
ла фотограф Ярославна Чернова, что-
бы по FaceTime снять несколько ка-
дров для светской хроники. Соглас-
но дресс-коду премьеры, я уже была 
в нарядном платье, но тут пришлось 
еще и тапочки сменить на лодочки. 
Такса запрыгнула мне на руки, что-
бы попасть в отчет. Муж пропадал на 
новом конф-колле. Светская неделя 
подходила к концу.

Теперь я знаю,  
у кого какие плита 
и холодильник

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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первые лица

— Мы в первый раз столкнулись 
с подобной угрозой и не знали, как 
будет развиваться ситуация. Да это-
го и сейчас никто еще точно не зна-
ет. Вот почему было принято реше-
ние о переходе на домашнее обуче-
ние с использованием, где это воз-
можно, элементов современных ди-
станционных технологий. Я созна-
тельно принял на себя ответствен-
ность за это решение.

Конечно, не все школы и не все 
учителя были к этому готовы. Для 
многих семей это оказалось шоком. 
Вы думаете, я этого не знаю? Моя 
дочь точно так же мучилась с он-
лайн-платформами, которые вся-
кий раз зависали из-за перегрузки. 
Проблем с учебой возникло много. 
Но зато у нас, слава богу, пока нет 
случаев тяжелой вирусной болез-
ни среди школьников. Это непро-
стое решение значительно сократи-
ло риски заражения детей, учителей 
и их семей.
— Хорошо, но, раз уж было при‑
нято решение об удаленной уче‑
бе, неужели нельзя было заранее 
подготовиться к техническим 
проблемам?
— Как вы себе это представляете? Ко-
нечно, мы не до конца понимали, ка-
кие у нас и у наших школ есть воз-
можности по дистанционной уче-
бе. Никто не видел всю картину це-
ликом. Да, в России уже давно ве-
лась работа по развитию информа-
ционных технологий, по их внедре-
нию в школьный образовательный 
процесс. У нас есть образовательные 
порталы, платформы, электронные 
дневники, в крупных городах этим 
никого не удивишь. Но все эти ре-
сурсы ну никак нельзя было назвать 
неотъемлемой частью учебы. И по-
нятно почему. Все делалось и вне-
дрялось постепенно, чтобы и учите-
ля, и школьники, и родители адап-
тировались и привыкли. Да и необ-
ходимости не было переводить учеб-
ный процесс полностью в интернет. 
Зачем в обычное время заменять ре-
альную среднюю школу какими-
то онлайн-курсами? Но тут школы 
пришлось в буквальном смысле за-
крыть, и в течение нескольких дней 
пересадить всю страну из-за парт, 
если так можно выразиться, на элек-
тронные площадки. Конечно, это по-
лучилось далеко не сразу и не везде.
— Проще говоря, все зависло.
— Да, к таким резким нагрузкам ни-
кто не был готов. Но давайте честно: 
не только ведь у нас были проблемы. 
И Skype, и Zoom в первые дни тоже 
зависали. Даже YouTube и Netflix бы-
ли вынуждены принять меры, чтобы 
справиться с нагрузкой на трафик. 
Российские образовательные пор-
талы не стали исключением. Резкое 
повышение спроса, безусловно, от-
разилось на дистанционном обуче-
нии, даже в продвинутой Москве.

У нас очень масштабная систе-
ма образования. Только школьни-
ков 16,5 млн, более 1 млн учителей 
и свыше 40 тыс. школ. Было оче-
видно, что накладок не избежать. 
Но с первым вызовом, как мне ка-
жется, министерство справилось.
— Что вы делали, чтобы улуч‑
шить ситуацию?
— Запустили горячую линию, что-
бы любой преподаватель мог позво-
нить и получить совет. Создали ме-
тодический центр, где лучшие мето-
дисты и учителя стали помогать кол-
легам в этой непредвиденной ситу-
ации. Мы проводили и продолжаем 
проводить селекторы с регионами, 
обзвонили все муниципалитеты, со-

брали информацию по каждой шко-
ле об их возможностях по дистан-
ционному обучению. Кстати, ис-
пользовали для этого инфраструк-
туру ЕГЭ. Многие раньше спраши-
вали, зачем эти пункты сдачи экза-
менов, зачем камеры, зачем обеспе-
чивать связь, зачем такие траты… 
Опробованные технологии теперь 
пригодились для контактов с регио-
нальными управлениями образова-
ния, а когда было надо — напрямую 
со школами.

В итоге мы в первую же неделю, 
увидев состояние дел, разработали 
три типа рекомендаций: как прово-
дить обучение там, где высокая ско-
рость интернета, где средняя и где его 

вообще нет. Инструкции для учите-
лей, для школьников, для родителей.

Сначала, если помните, дети на-
ходились дома, а учителя в школах…
— Да, мы писали об этом. Учите‑
ля были недовольны — они не по‑
нимали, зачем им в условиях эпи‑
демии выходить из дома, ехать 
в пустую школу и оттуда учить де‑
тей. Зачем надо было вести уроки 
из пустых классов? Неужели нель‑
зя было оставить учителей дома?
— Я понимаю эмоции, правда. 
Но это сыграло свою очень важную 
роль. Во-первых, то, что учителя оста-
лись в классах, помогло установить 
коммуникацию с ними через дирек-
торов школ. И наши сигналы, на-
ши рекомендации быстрее доходи-
ли до адресатов. Опять же не у всех 
учителей дома есть быстрый интер-
нет, а в школах как-никак есть связь 
да и техника.

Во-вторых, нам было очень важно 
сохранить контакт учителей с уче-
никами. Находясь в школе, они тоже 
могли удержать ситуацию под контр-
олем на переходном этапе. Продол-
жили общаться с детьми, учить их, 
дали им привыкнуть к «дистанцион-
ке». В итоге педагогам удалось подго-
товить детей к новой ситуации, ког-
да учителя тоже стали вынуждены 
начать работать из дома. И это не ста-
ло для них таким шоком, каким мог-
ло бы быть, если бы сразу все ушли 
на «удаленку». Я очень благодарен 
учителям, тем, кто принял этот вы-
зов. Они все включились и прило-
жили все усилия, чтобы не потерять 
своих учеников. Это дорогого стоит.

— Вот только многим ученикам 
оказалось сложно учиться из до‑
ма. Не у всех семей есть техника — 
ноутбуки, смартфоны. А если не‑
сколько детей? А если дома еще 
и родители, которые используют 
ноутбук для работы? Что в такой 
ситуации делать?
— Действительно, такая пробле-
ма есть. Мы занимаемся ее решени-
ем. Но надо понимать, как непро-
сто обеспечить все семьи тем, в чем 
они нуждаются для учебы. Это в лю-
бом случае госзакупки, торги, целая 
история. Просто даже из-за законода-
тельства все это невозможно сделать 
быстро.

Я здесь хочу выразить благодар-
ность Агентству стратегических ини-
циатив, партии «Единая Россия», ре-
гиональным властям, которые вме-
сте с нами запустили проект «Помо-
ги учиться дома». Через него семьи, 

которые не могут позволить купить 
планшет или ноутбук, получают их.
— И вы хотите сказать, что всем 
получится так помочь?
— Всем, думаю, не получится. Но са-
мым нуждающимся — да. Уже полу-
чилось: сегодня почти 50 тыс. еди-
ниц техники уже передано учени-
кам, это очень много. И мы, как 
министерство, продолжаем помо-
гать школам и педагогам с содержа-
тельной частью — даем методики, 
объясняем, как лучше выстроить 
работу в этих экстраординарных 
 условиях.
— Но в итоге вы все равно предло‑
жили регионам возможность до‑
срочно закончить учебный год. 
Вообще, даже интересно, как все 
повернулось. Ваша предшествен‑
ница Ольга Васильева постоян‑
но говорила о важности «едино‑
го образовательного пространст‑
ва». Чтобы от Владивостока до Ка‑
лининграда процесс школьно‑
го образования был максималь‑
но унифицирован. Ее за это мно‑
гие критиковали, кстати. И в ито‑
ге в 2020 году мы видим такое де‑
централизованное образователь‑
ное пространство, какого никог‑
да, наверное, не было.
— Давайте я так отвечу. Когда обра-
зовательный процесс все же пошел, 
пусть и в новой форме, мы убеди-
лись, что наши школы живут, дей-
ствительно, очень по-разному. В од-
них — четверти, в других — триме-
стры; одни на пятидневке, другие 
на шестидневке. Большое разноо-
бразие программ, несовпадение 
времени каникул. Я ни в коем слу-
чае не хочу сейчас давать оценки, хо-
рошо это или плохо, речь о другом. 
Очень сложно в такой экстренной 
ситуации подобрать решения по за-
вершению учебного года, которые 
подходят всем учебным програм-
мам, всем школам, всем  регионам.

Поэтому мы решили так: если ре-
гионы видят, что школам сложно 
обеспечить полноценное дистанци-
онное обучение, то они могут завер-
шить учебный год в 1–8-х классах до-
срочно, перенеся часть материала 
на следующий учебный год. Повез-
ло, что у нас четвертая четверть тра-
диционно в массе своей — повторе-
ние пройденного материала. Да, там 
тоже дается что-то новое, но не так 
много, как в начале года.

Одни регионы воспользовались 
этим предложением, другие посчи-
тали, что и так справятся. Им дейст-
вительно лучше видно.
— Хорошо, а что со старшей шко‑
лой? Прежде всего 9‑й и 11‑й клас‑
сы, где должны были пройти ОГЭ 
и ЕГЭ.
— Мы очень надеемся, что экзамены 
пройдут. Пусть позже, но пройдут.
— Их нельзя отменить? Многие 
педагоги, эксперты предлага‑
ют в этом году не проводить ЕГЭ, 
а зачислять выпускников в вузы 
на основании школьных оценок. 
Например, через среднее ариф‑
метическое баллов за четверти. 
Вы думали о таком варианте?
— Мы все варианты обсуждали, раз-
умеется. Но давайте по порядку, сна-
чала про девятые классы. Тут си-
туация чуть полегче, ОГЭ все-таки 
не влияет прямо на поступление 

в вуз. Поэтому мы с Рособрнадзором 
решили сократить количество эк-
заменов. Обычно девятиклассники 
сдают два обязательных предмета 
и два по выбору. В этом году мы оста-
вим только обязательные — русский 
язык и математику. Когда-то, кстати, 
так и было.

Регионы и тут получат больше 
свободы. Во-первых, они сами при-
мут решение о конкретных датах 
сдачи ОГЭ, в зависимости от эпиде-
миологической ситуации. Во-вто-
рых, возможно, что регион захочет 
снизить минимальную оценку, не-
обходимую для получения зачета. 
У нас ведь какая схема по ОГЭ: феде-
ральный уровень рекомендует, ка-
кую оценку считать достаточной, 
а регион устанавливает и утвержда-
ет планку. Обычно не приветство-
валось, если они занижали шкалу 
по отношению к федеральной. Сей-
час мы будем относиться к этому по-
мягче, в виде исключения.

Что касается ЕГЭ, призывы отме-
нить госэкзамен не выдерживают 
критики. Это предложение легко оз-
вучить, но крайне проблематично 
реализовать.
— Почему?
— Во-первых, несправедливо зачи-
слять в вузы только на основании 
аттестата. Я уже говорил, что у нас 
очень разные школы. И пятерка 
в одной школе — это четверка или 
даже тройка в другой. Ну это ведь 
правда, давайте не будем делать 
вид, что этого нет. Пятерку по физи-
ке в профильной физматшколе и пя-
терку по тому же предмету в обыч-
ной школе учителя ставят за совер-
шенно разный усвоенный объем 
знаний. И если всех внезапно урав-
нять, разве это честно? Мы про-
сто обидим одних ребят и сломаем 
жизнь другим.

Некоторые выпускники поверят, 
что их школьные отметки позволя-
ют им легко учиться в МГУ, но просто 
не потянут нагрузки и будут отчисле-
ны после первой же сессии. Вот для 
чего ребятам всегда нужна внешняя 
независимая проверка их знаний. 

Не для того, чтобы их «завалить», 
а чтобы они точно понимали свои 
способности и возможности.

И второй аргумент, тоже очевид-
ный. Если мы сейчас из-за эпидемии 
отменим вступительные экзамены, 
то большинство школьников подаст 
документы в 10–15 ведущих универ-
ситетов. Хорошо, пусть даже в двад-
цать. Но это значит, что все осталь-
ные вузы, по сути, останутся без под-
готовленных абитуриентов, буду-
щих студентов. У нас будут целые 
регионы без первокурсников. Вот 
и весь результат отмены ЕГЭ.

И наконец, как быть с возможно-
стью подать документы в пять вузов? 
Мы что, лишим выпускников этого 
права?

Нет, мы сделаем все, чтобы ЕГЭ 
состоялся, когда это будет безопас-
но для ребят и учителей. Мы уже ото-
двинули сроки экзамена и сделаем 
это еще раз, если будет надо. Реше-
ние по датам примем после майских 
праздников.
— Когда вы возглавляли Рособр‑
надзор и отвечали за проведе‑
ние ЕГЭ, то всегда говорили, что 
самое важное — обеспечить рав‑
ные условия для выпускников. 
Мне кажется, что сейчас этого 
уже не получится сделать. В одних 
школах учеников смогут хорошо 
подготовить даже дистанцион‑
но, а в других «удаленка» налаже‑
на хуже. Где‑то нормальный ин‑
тернет, у кого‑то нет. Про технику 
мы уже говорили. И как тут быть?

— Это понятная обеспокоенность. 
Но давайте посмотрим на ситуацию 
по-другому. Сейчас у выпускников по-
явилось больше времени, чтобы под-
готовиться к ЕГЭ. Это уже очень зна-
чительное подспорье. Обычно как: за-
кончилась учеба, и практически сра-
зу начинаются экзамены. Теперь у ре-
бят есть время что-то подтянуть, что-
то проработать. А мы делаем все воз-
можное, чтобы им в этом помочь.

Нам удалось запустить мульти-
платформенный проект, который 
объединил в себе ресурсы телевизи-
онных операторов, ТВ-каналов и из-
дательств учебной литературы. Се-
годня на всю страну от Калинингра-
да до Владивостока вещает образова-
тельный телеканал «Моя школа в on-
line» телеоператора «Триколор», а это 
самая большая в стране абонентская 
сеть. Он показывает уроки, записан-
ные ведущими педагогами страны, 
сфокусированные на школьной про-
грамме четвертой четверти. Ежед-
невно с 9 до 12 утра такие уроки бу-
дут в эфире «Общественного телеви-
дения России» — телеканала из пер-
вого мультиплекса с 99-процентным 
охватом аудитории в стране. Эти ма-
териалы может использовать любой 
школьник вне зависимости от того, 
где он живет и какой у него интер-
нет. Все телеуроки содержат QR-коды 
с переходом на «Российскую элек-
тронную школу». Она, кстати уже 
не виснет, как раньше. Также в под-
держку школьников работает сайт ci-
fra.school с полным комплектом бес-
платных учебных материалов, зада-
ний и уроков по ключевым школь-
ным предметам. Поэтому у выпуск-
ников точно есть возможность под-
готовиться к ЕГЭ.

И я очень прошу наших выпуск-
ников распорядиться этим выну-
жденным перерывом с пользой. 
Я уверен, что тогда они смогут полу-
чить даже более высокий балл, чем 
рассчитывали в начале года.

Беседовал Александр Черных
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«У выпускников появилось больше времени, 
чтобы подготовиться к ЕГЭ»

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  П Р О С В Е Щ Е Н И Я

Создано 15 мая 2018 года в результате разделения Министерства образования и науки на 
Министерство просвещения и Министерство науки и высшего образования. В ведении мини-
стерства находится общее, среднее профессиональное и дополнительное профессиональное 
образование, профессиональное обучение. Также министерство занимается воспитанием, 
опекой и попечительством в отношении несовершеннолетних граждан, социальной поддержкой 
и социальной защитой обучающихся.
В функции ведомства входит управление государственным имуществом в сфере общего обра-
зования, среднего профессионального и дополнительного профессионального образования, 
профессионального обучения. С 21 января 2020 года министерство возглавляет Сергей Кравцов, 
заменивший на этом посту Ольгу  Васильеву. Запланированные расходы федерального бюджета 
на министерство на 2020 год — 174,1 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А В Ц О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 17 марта 1974 года в Москве. Окончил Московский государственный открытый педа-
гогический университет по специальности «учитель математики и информатики» (1996), МГИМО 
по специальности «государственное и муниципальное управление со знанием иностранного 
языка» (2000). Доктор педагогических наук (тема диссертации — «Теория и практика организации 
профильного обучения в школах РФ»).
С 1997 по 2002 год прошел путь от младшего научного сотрудника до заведующего лаборато-
рией в Институте управления образованием Российской академии образования. С 2002 года 
работал в Министерстве образования РФ, был помощником главы Рособрнадзора Виктора 
Болотова. В 2008–2009 годах — директор Федерального центра тестирования, осуществлявше-
го разработку процедуры проведения ЕГЭ. В 2009–2011 годах — глава Института управления 
образованием Российской академии образования.
В апреле 2011 года возглавил департамент регионального развития Минобр науки, в том же году 
исполнял обязанности ректора Академии повышения квали фикации и профессиональной пере-
подготовки работников образования. С июля 2012 года — директор департамента управления 
программами и конкурсных процедур министерства. 8 августа 2013 года был назначен главой 
Рособрнадзора. С 21 января 2020 года — министр просвещения России.
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Учебный год можно наверстать,  
экзамены пересдать, а жизнь и здоровье 
никто не вернет
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 деловые новости
+ индикаторы

5 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19262,00 (–167,44)
РТС 1081,32 (–18,35)
FTSE 100 5752,23 (–74,38)

DAX 30 10336,09 (–177,70)
DJIA 23775,27 (+260,01)
NASDAQ Composite 8634,52 (+139,77)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.04.20
Австралийский доллар 47,4374
Английский фунт 91,9309
Белорусский рубль 13,5016
Датская крона* 10,7707

Доллар США 74,7163
Евро 80,2528
Индийская рупия** 97,7259
Казахский тенге** 17,2705

Канадский доллар 52,9602
Китайский юань* 10,5493
Норвежская крона* 69,7957
СДР 101,5738

Сингапурский доллар 52,4031
Новая турецкая лира 10,7096
Украинская гривна* 27,4855
Шведская крона* 73,9568

Швейцарский франк 76,3892
Японская иена** 69,4035
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Поток просьб о помощи деловых кру-
гов к правительству позволяет наблю-
дать, как меняется интонация и биз-
несменов, и чиновников по мере того, 
как связанные с коронавирусом эко-
номические ограничения становят-
ся реальностью для первых (просьбы 
бизнеса становятся все более точны-
ми и реалистичными), а непрерыв-
ные онлайн-конференции все более 
приближают выступления чиновни-
ков к стандартам шоу-бизнеса.

Примером может служить прошед-
шая в минувший четверг дискуссия 
«Меры региональной поддержки биз-
неса в условиях эпидемиологической 
изоляции», организованная при под-
держке фонда «Росконгресс», КСИИ и 
аудиторско-консалтинговой компа-
нии EY. Предполагалось, что солиро-
вать на этом мероприятии будет Мин-
экономики (в списке участников была 
заявлена замглавы Минэкономики 
по развитию малого бизнеса Татья-
на Илюшникова), но в итоге со сдер-
жанным докладом выступил ее кол-
лега, замглавы профильного депар-
тамента Кирилл Сергашов, сообщив-

ший, что меры приняты, информация 
по ним доступна, а в регионах они мо-
гут дополняться в зависимости от фи-
нансовых возможностей. Спасать ме-
роприятие пришлось директору де-
партамента развития внутренней тор-
говли Минпромторга Никите Кузне-
цову, который превратил свое высту-
пление в шоу с обещаниями регуля-
торного прорыва посильнее «регуля-
торной гильотины». Как сообщил го-
сподин Кузнецов, его министерство 
«работает над комплексом мер по под-
держке бизнеса, в том числе по фор-
мированию новой, намного более ло-
яльной к предпринимательству, регу-
ляторной среды после окончания ог-
раничительных мер… Общий посыл 
регуляторики должен быть такой, что-
бы каждый мог заниматься тем, чем 
может и хочет, кроме очевидно проти-
возаконных вещей». Также господин 
Кузнецов предложил заменить тер-
мин «регуляторная гильотина» «регу-
ляторной амнистией», пояснив, что 
«нужно сделать льготные правила для 
бизнеса, отменив все, за исключени-
ем того, что непосредственно влияет 
на жизнь и здоровье людей».

Представитель Минэкономики, 
впрочем, осторожно согласился лишь 
с тезисом об избыточности админис-
тративной нагрузки. В деловых сооб-
ществах инициативу господина Куз-
нецова оценили еще осторожнее — 
идея «отмены всех запретов» вызвала 
у предпринимателей большие сомне-
ния: по словам собеседников „Ъ“, в тех 
департаментах Минпромторга, с кото-
рыми они взаимодействуют, идет «ру-
тинная работа» и о подготовке регуля-
торной революции там ничего не слы-
шали. Масштабы же заявленных пла-
нов вызывают в деловой среде опасе-
ния и желание — на случай, если рево-
люция вдруг состоится,— в любом слу-
чае запастись для бизнеса «переход-
ным периодом». «Введенный прави-
тельством запрет на проверки на вре-
мя пандемии позволяет разработать 
новое регулирование, однако с окон-
чанием ограничительных мер бизне-
су также потребуется время на восста-
новление и адаптацию к нему»,— пре-
дупредила, например, вице-прези-
дент «Опоры России» Марина Блудян.

Перевод встреч бизне
са и чиновников в он
лайнформаты привел 
к тому, что требования 
становятся все кон
кретнее, а обещания — 
все масштабнее

в онлайн-обсуждения поддержки 
бизнеса фиксирует корреспондент 
отдела экономики

Диана Галиева
Минкомсвязь направила в правитель-
ство предложения по мерам поддержки 
отраслей IT и связи. В них оказались ча-
стично учтены пожелания операторов 
связи по отсрочке исполнения норм 
«закона Яровой» — ежегодное увеличе-
ние размеров хранилищ предлагается 
отложить на год. Однако предложения 
по снижению зарплат в IT-отрасли в ито-
говый вариант не вошли.

Минкомсвязь 23 апреля направила в пра-
вительство меры поддержки компаний IT- 
и телеком-отраслей. Копия письма есть у „Ъ“, 
в Минкомсвязи подтвердили его подлин-
ность. Министерство согласилось на просьбы 
операторов связи отложить вступление в силу 
наиболее затратных норм «закона Яровой», 
предусматривающего обязанность хранить 
данные абонентов: ежегодное увеличение 
емкости хранилищ на 15% предлагается отло-
жить на год (операторы хотели отсрочку на два 
года, см. „Ъ“ от 14 апреля). Также предлагается 
исключить из расчета емкости видеотрафик, 
потребление которого выросло в связи с эпи-
демией. Крупнейшие операторы оценивали 
затраты на исполнение «закона Яровой» в 40–
50 млрд руб. за пять лет на каждого.

Кроме того, как уже обсуждалось, операто-
рам связи могут предоставить арендные ка-
никулы для объектов государственной и му-
ниципальной собственности и дать отсрочку 
до конца 2020 года по налогам и сборам в слу-
чае модернизации и расширения сетей.

Операторы связи надеются на принятие 
мер. Пока сети справляются с нагрузками, 
но это результат масштабной стройки, кото-
рая, несмотря на пандемию, идет полным хо-
дом, отмечают в Теле2. Инфраструктура тре-

бует усиления мощности, особенно в локаци-
ях, где резко вырос трафик, поэтому «жизнен-
но важны» меры поддержки. Предложенные 
меры своевременны, сети операторов выпол-
няют важные социальные задачи, отметили 
в МТС. Господдержка позволила бы перера-
спределить инвестиционные ресурсы с реа-
лизации регуляторных требований на под-
держку развития сетей и расширение инфра-
структуры, согласны в «Ростелекоме». При 
этом меры не потребуют дополнительных за-
трат из госбюджета, подчеркивают в «ЭР-Теле-

коме». В «МегаФоне» также поддержали пред-
ложения Минкомсвязи, в «Вымпелкоме» от-
казались от комментариев.

В части IT-бизнеса Минкомсвязь предлага-
ет до конца 2020 года отменить уплату страхо-
вых взносов на фонд оплаты труда, отсрочить 
уплату НДФЛ, а также обнулить ставку НДС 
на услуги онлайн-образования, телемеди-
цины и сервисов доставки продуктов. Также 
предлагается запустить программу льготно-
го кредитования IT-компаний и производств, 
внедряющих отечественные решения, выда-

вать гранты институтам развития разработ-
чиков программных решений и субсидиро-
вать спрос на их продукцию.

Эти меры Минкомсвязь уже обсужда-
ла с участниками рынка, о чем „Ъ“ писал 14 
апреля. Но другое предложение отрасли — 
до конца 2020 года наделить работодате-
ля правом снижать зарплату сотрудникам 
на уровень до 20% либо отпускать их в вы-
нужденный отпуск со снижением зарплаты 
на 50% — в направленный в правительство 
вариант мер поддержки не вошло.

Без мер поддержки сокращение россий-
ского рынка программного обеспечения мо-
жет достигнуть 30%, что даст снижение вы-
ручки IT-компаний с 1,2 трлн руб. до 700–800 
млрд руб. в 2020 году, следует из оценок пред-
ставителей отрасли в пояснительной записке 
к мерам поддержки.

При этом IT-компании фактически не мо-
гут использовать ни одну из уже принятых 
мер для бизнеса, отмечает исполнительный 
директор «Акронис-Инфозащиты» Елена Бо-
черова. Например, пока банки не считают 
IT-компании надежными и находят поводы 
не кредитовать даже под заявленные 8,5%, 
утверждает она. «Даже если правительство 
одобрит половину или треть предложенных 
мер — уже будет польза»,— соглашается ди-
ректор Ассоциации компьютерных и инфор-
мационных технологий Николай Комлев. При 
этом важно, кто будет их получателем: напри-
мер, в другом документе — проекте постанов-
ления правительства о поддержке предприя-
тий IT-отрасли — речь идет только о разработ-
чиках отечественного ПО, поясняет он, но сто-
ило бы охватить более широкий круг бизнеса.

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Частных лоцманов ссаживают на берег
Обеспечение мореплавания в портах могут оставить за государством

В июле Госдума может рассмотреть за-
конопроект о создании единой государ-
ственной лоцманской службы. Сегод-
ня эти услуги кроме государственного 
ФГУП «Росморпорт» оказывают и част-
ные компании. Авторы законопроекта 
считают, что появление единой государ-
ственной службы должно повысить уро-
вень безопасности мореплавания. Про-
тив инициативы выступают частные 
лоцманы и судоходные компании, уве-
ряя, что форма собственности не влияет 
на безопасность.

Госдума может рассмотреть законопро-
ект о создании единой государственной лоц-
манской службы в июле, следует из выписки 
из протокола заседания совета парламента 
от 9 апреля. Законопроект, предполагающий 
изменения к Кодексу торгового мореплава-
ния (КТМ), внесли члены Совета федерации 
Сергей Митин, Виктор Павленко, Людмила 
Талабаева и Татьяна Гигель.

Сенаторы предлагают закрепить в КТМ 
уточнение, что морские лоцманы могут быть 
исключительно штатными сотрудниками ор-
ганизации, находящейся в ведении «Росмор-
порта». В пояснительной записке говорится, 

что появление частных лоцманов разбалан-
сировало и затормозило развитие системы 
в стране, вывело ее из-под государственного 
контроля и нарушило международные обяза-
тельства РФ в сфере обеспечения безопасно-
сти мореплавания в морских портах.

Как следует из отчета «Росморпорта» за 2018 
год по МСФО, выручка предприятия от лоц-
манского сбора составила 1,7 млрд руб. (при 
общей сумме портовых сборов 20,7 млрд руб.). 
Общая численность работников лоцманских 
подразделений ФГУП — более 600 человек. 
В «Росморпорте» и ФАС на запрос „Ъ“ не отве-
тили. В Минтрансе отказались от комментари-
ев. В Российской палате судоходства сообщи-
ли, что позиция пока не сформирована. 

Глава НП «Национальное объединение лоц-
манских организаций» (оказывает услуги в 15 
морских портах, насчитывает более 1000 ра-
ботников, из которых порядка 300 лоцма-
нов) Виктор Рябоконь отмечает, что аварий-
ные случаи не зависят от формы собственно-
сти лоцманской организации. За 2006–2016 
годы произошел 221 аварийный случай с лоц-
маном на борту, из них в 162 случаях участни-
ками были специалисты «Росморпорта», отме-
чает он. За 2008–2018 годы при убытках лоц-

манской службы около 7 млрд руб. «Росмор-
порт» построил пять лоцманских судов. В слу-
чае создания госмонополии для обеспечения 
ее деятельности потребуется более 60 судов 
общей стоимостью 10–15 млрд руб. плюс ав-
тотранспорт, помещения и другие затраты, 
отмечает он. Поэтому выводы о том, что ини-
циатива не потребует привлечения бюджет-
ных средств,— попытка ввести в заблужде-
ние законодателей, говорит господин Рябо-
конь. Он подчеркивает, что создание государ-
ственной службы ограничит «конституцион-
ные права и свободы на труд и предпринима-
тельскую деятельность».

Инициатива о запрете частных лоцманов 
возникала неоднократно — в последний раз 
такой законопроект готовил Минтранс в 2016 
году. Тогда в министерстве отмечали, что част-
ные организации берутся только за самую вы-
годную работу и не могут гарантировать бес-
перебойность проводки судов. Но в итоге доку-
мент так и не был принят. Источник „Ъ“ в отра-
сли отмечает, что «Росморпорт» несет убытки 
в маленьких портах, где низкая цена провод-
ки или мало судозаходов, а лоцмана надо дер-
жать. Если бы вся служба была государствен-
ная, то «Росморпорт» забрал бы и наиболее до-

ходные направления. При этом, по его словам, 
известны случаи, когда государственных лоц-
манов просто физически не хватало, что за-
ставляло компании заводить своих лоцманов.

В Волжском пароходстве „Ъ“ сообщили, 
что уже принятых мер по организации лоц-
манской проводки достаточно. С приходом 
коммерческих структур существенно увели-
чилось количество лоцманов, появились сов-
ременные средства их доставки (высокоско-
ростные катера), а также естественная кон-
куренция между кандидатами на должность 
лоцмана, заверили в компании. Самое важ-
ное, подчеркнули там,— существенно сокра-
тились простои судов в ожидании лоцман-
ской проводки.

Качество лоцманской проводки прежде 
всего зависит от профессионализма конкрет-
ного человека, соглашаются в Fesco, между-
народная практика показывает, что частные 
компании могут быть не менее профессио-
нальными, чем государственные. Более ло-
гичным, полагают в группе, было бы законо-
дательное введение финансовой ответствен-
ности лоцманских компаний перед судовла-
дельцем в случае причинения ущерба судну.

Анастасия Веденеева

Игровые машины подключили к работе
Самоизоляция привела к дефициту ноутбуков

В России в первом квартале 2020 года 
продано на 21% больше ноутбуков, чем 
за аналогичный период  прошлого года. 
Наибольший рост пришелся на игро-
вые модели. Их покупали не только 
для игр, но и для бизнеса,  которому 
 потребовались высокопроизводитель-
ные устройства для работы в удален-
ном режиме. Причем продажи огра-
ничивал дефицит ноутбуков, который 
 сохранится и в мае, пока ритейлеры 
ждут новых поставок.

Продажи ноутбуков в России по итогам пер-
вого квартала 2020 года выросли на 21% в ко-
личестве устройств к аналогичному периоду 
прошлого года, составив 857 тыс. штук, или 
34,6 млрд руб., следует из данных GfK, имею-
щихся у „Ъ“. Весь рост обеспечен результата-
ми марта, когда продажи выросли на 68% год 
к году, в январе и феврале рынок был на том 
же уровне, что и годом ранее. Мартовские про-
дажи на 13,5% обогнали даже традиционно 
высокие декабрьские показатели. Наиболь-
ший рост в марте показали продажи игровых 

ноутбуков — на 82% по сравнению с мартом 
2019 года и на 20% по сравнению с декабрем.

В группе «М.Видео-Эльдорадо» оценива-
ют продажи ноутбуков за первый квартал 
в России в 790 тыс. штук и около 32 млрд руб. 
По данным ритейлера, рост спроса в марте 
при этом был еще более взрывным — на 90% 
год к году. Лидером среди брендов как в де-
нежном, так и в натуральном выражении, 
по оценке компании, стала тайваньская Asus. 
По данным GfK, компания лидирует в прода-
жах ноутбуков в России с декабря 2019 года, 
ее доля в марте на этом рынке достигла 24,9%, 
а в игровом сегменте — 30%. По данным 
«Связного», в штучном выражении доля Asus 
за квартал составила 24%, Lenovo — 22%, HP — 
21%, в денежном выражении у Asus — 23%, 
у Acer — 18%, у Lenovo — 17%.

На рост рынка повлиял массовый пере-
ход на удаленную работу крупного бизнеса, 
который начал активно скупать высокопро-
изводительную технику, за ним потянулись 
и представители малого и среднего бизнеса. 
Кирилл Погорелов из Asus поясняет, что пик 

пришелся на последнюю неделю марта, по-
сле чего началось снижение, но спрос все еще 
остается на высоком уровне. К началу апреля 
люди начали обращать внимание на игровые 
ноутбуки, которые «не только помогают за-
нять время на карантине, но и могут решать 
задачи, для которых важна высокая произво-
дительность», подтверждает он.

В структуре продаж Acer доля игровых но-
утбуков в первом квартале составила 15%, рас-
сказал гендиректор компании в России Дмит-
рий Кравченко. Рост доли игровых ноутбуков, 
по его мнению, можно объяснить как ростом 
спроса на цифровые развлечения и произ-
водительную технику, так и низкими цена-
ми отдельных поставщиков. В продажах са-
мой Acer наиболее востребованными были 
устройства средней и высокой ценовых ка-
тегорий, в апреле рост спроса по отношению 
к прошлому году продолжился, уточняет го-
сподин Кравченко.

Спрос на игровые ноутбуки связан с тем, 
что подразделения компаний, работающие 
с большими объемами данных, предпочли за-

купить такие модели для работы на дому из-за 
их мощности, подтверждает руководитель на-
правления «Ноутбуки и ПК» компании «Мар-
вел-Дистрибуция» Андрей Латышев. Еще одна 
причина — пригодность игровых ноутбуков 
для стриминговых платформ, которые стали 
использовать многие компании для онлайн-
коммуникации с клиентами, добавляет он. 
Наконец, и продажи компьютерных игр в мар-
те выросли на 40% к тому же месяцу прошло-
го года, так что логично, что растут и продажи 
устройств, на которые их устанавливают, ука-
зывает господин Латышев.

Продажи в марте могли быть и еще выше, 
но для этого просто не хватило складских за-
пасов, такая ситуация была практически 
у всех на рынке, отмечает Андрей Латышев. 
Теперь же, по его словам, хотя спрос еще со-
храняется, ближайшие поставки устройств 
ожидаются только в середине—конце мая, 
а это значит, что, скорее всего, ситуация с де-
фицитом ноутбуков не изменится примерно 
до середины июня.

Юлия Тишина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Операторам не грозит хранение 
в особо крупных размерах
Минкомсвязь согласилась отсрочить введение части норм «закона Яровой»

правила  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Снижение ключевой ставки ЦБ 
на 0,5 п. п. приведет к разнонаправлен-
ной реакции банков. Некоторые уже 
заложили это в ценовые предложения, 
другие планируют пересмотр ставок. 
Но большая часть опрошенных „Ъ“ 
банкиров занимает выжидательную 
позицию. Решительному снижению 
ставок по кредитам мешают возрос-
шие из-за кризиса риски. А поскольку 
значительной потребности в ликвид-
ности у банков нет, ставки по депози-
там могут вскоре пойти вниз, преду-
преждают эксперты.

Банк России 24 апреля понизил ключе-
вую ставку до 5,5%, четко дав сигнал и о воз-
можных дальнейших шагах в этом направ-
лении. „Ъ“ опросил более 20 банков относи-
тельно их готовности отреагировать на дей-
ствия регулятора.

Как показали итоги опроса, снижения 
ставок по кредитам — за редким исключе-
нием — не предвидится. Коррекцию допу-
стили в Совкомбанке, Россельхозбанке и 
Росбанке, однако там уже в ценовом пред-
ложении заложены ожидания по ключевой 
ставке. В ПСБ рассматривают возможность 
снижения стоимости кредитов для бизнеса, 
а также изменения условий по другим кре-
дитным и депозитным продуктам «в соот-
ветствии с динамикой на рынке». Однако, 
уточнили в ПСБ, текущий уровень кредит-
ных ставок у банка и так невысокий, поэто-
му там будут «адаптивно подходить к их из-
менению». В МТС-банке не исключили сни-
жения ставок по ипотечным кредитам. 
Большинство же опрошенных банков пока 
активных действий предпринимать не пла-
нируют и будут следить за ситуацией. В Аль-
фа-банке, Газпромбанке не ответили на во-
просы, в Сбербанке не комментируют изме-
нения условий по банковским продуктам 
до их вступления в силу.

• По данным ЦБ, средневзвешенная ставка 
по кредитам сроком свыше года физлицам 
(без учета Сбербанка) в феврале составляла 
11,65%, до одного года — 13,85%, по ипотеке 
— 8,69% годовых. Актуальные данные недо-
ступны.
Также в большинстве банков „Ъ“ сообщи-

ли, что не планируют в ближайшее время 
уменьшать ставки по депозитам. Они начали 
снижаться в декабре 2019 года и вернулись к 
росту в марте. Во второй декаде апреля сред-
няя максимальная процентная ставка по ру-
блевым вкладам в десяти крупнейших бан-
ках, привлекающих наибольший объем де-
позитов, составила 5,43%. Рост депозитных 
ставок в том числе отражал желание банков 
повысить их привлекательность на фоне 
введения нового налога и паники из-за обва-
ла рубля — эти факторы провоцировали рос-
сиян на изъятие средств вкладов.

Но в дальнейшем, по мнению экспертов, 
ситуация со ставками может измениться. По 

словам партнера EY, руководителя группы по 
предоставлению услуг финансовому сектору 
в СНГ Геннадия Шилина, в краткосрочной 
перспективе банки могут по-разному отреа-
гировать на снижение ключевой ставки. «Кто-
то может опасаться оттока средств физиче-
ских лиц после снижения ставок по депози-
там, а для кого-то возросшая риск-премия по 
отдельным банковским продуктам нивелиру-
ет снижение ключевой ставки, и, таким обра-
зом, быстрого снижения рыночных ставок не 
произойдет,— поясняет он.— Снижение ры-
ночных ставок и процентной маржи требует 
умного поиска других источников доходов и 
повышения эффективности бизнеса».

Ставки по кредитам для рыночных заем-
щиков, скорее всего, останутся неизменны-
ми, особенно на фоне проседания спроса, а 
вот для не самых качественных могут пойти 
вверх, допускает главный экономист «ПФ Ка-
питал» Евгений Надоршин, поскольку бан-
кам потребуется учесть покрытие рисков в 
новых условиях. По его словам, скорее все-
го, банки могут начать компенсировать вы-
падающие доходы снижением ставок по де-
позитам — это поможет увеличить процент-
ную маржу. «При снижении ставки ЦБ банки 
смогут все дешевле при необходимости при-
влекать средства под обеспечение. 8 трлн 
руб. (согласно последней оценке регулято-
ра.— „Ъ“) — очень комфортный объем по-
тенциального пополнения и без того доста-
точных ресурсов: профицит ликвидности 
коммерческих банков — около 2 трлн 
руб.»,— отмечает господин Надоршин.

Партнер отдела инвестиций и рынков ка-
питала КПМГ в России и СНГ Дмитрий Дол-
гих полагает, что снижения ставок по креди-
там можно ожидать, если ситуация с риска-
ми стабилизируется, а стоимость фондиро-
вания снизится ввиду наличия недорогой 
ликвидности от ЦБ.

Ольга Шерункова

Деньги не торопятся дешеветь
Ставки по кредитам и депозитам заняли выжидательную позицию

Конечно, лучше было бы пойти  
на снижение на 0,75 п. п.,  

но, я думаю, и снижение на 0,5 п. п. 
нормально, даже с точки зрения 

психологического эффекта, 
формирующего ожидания

— Анатолий Аксаков,
глава комитета по финансовому рынку Госдумы,  

24 апреля

Ц И Т А Т А

Сегмент сельхозтехники остается доста-
точно стабильным на фоне общего кри-
зиса, вызванного распространением 
коронавируса. Как пандемия сказалась 
на машиностроительном концерне 
John Deere, планах локализации тракто-
ров и переводе производства из Подмо-
сковья в Оренбург, „Ъ“ рассказал испол-
нительный директор ООО «Джон Дир 
Русь» в РФ Алексей Кузнецов.

— Как COVID-19 повлиял на работу John 
Deere?
— В текущей эпидемиологической ситуа-
ции самое главное для John Deere — это 
благополучие и здоровье сотрудников, 
клиентов и партнеров. Поэтому мы при-
няли все необходимые меры, чтобы про-
должать работу в безопасном режиме, от-
вечая всем рекомендациям органов здра-
воохранения.

Индустрия, в которой работает компа-
ния, не попадает под обязательный режим 
самоизоляции, однако все сотрудники, для 
которых это возможно, переведены на уда-
ленную работу. Заводы в Домодедово и 
Оренбурге, склады запасных частей в До-
модедово и в Европе продолжают функцио-
нировать без задержек. Благодаря хорошо 
развитой глобальной сети поставщиков мы 
по-прежнему обеспечиваем доступность 
запчастей для клиентов.

В этом сезоне мы смогли в полном объе-
ме продемонстрировать работу нашей сис-
темы удаленной поддержки. Она позволяет 
дилеру дистанционно отследить неисправ-
ности в работе машины, оперативно свя-
заться с клиентом и проинструктировать 
его о необходимости тех или иных мер. Уда-
ленный мониторинг работы машин также 
позволяет дилеру понять, насколько пра-
вильно она настроена в зависимости от 
конкретных работ в поле. За счет этого 
уменьшается время простоя, ведь дилеру 
не требуется выезжать на место, чтобы вы-
яснить суть проблемы.
— Как вы завершили прошлый год?
— 2019 год был лучше, чем 2018 год. И поэ-
тому мы видим тенденцию все-таки ста-
бильности и некоторого повышения про-
даж. Думаю, на базе достигнутых результа-
тов мы вырастем немного в 2020 году.
— За счет чего 2019 год был лучше 2018 
года?
— В пользу рынка сыграли рост цен на пше-
ницу и продолжающийся рост экспорта 
продуктов сельского хозяйства. Также не на-
до забывать, что наша компания представ-
лена строительной и лесозаготовительной 
техникой, где мы видим стабильный рост.
— В январе—феврале динамика продаж 
тоже положительная?
— Да, мы продолжили расти. Высокий се-
зон как раз с февраля до июня: начинается 
пора весенних посевных, почвообработка, 
после чего в мае—июне — подготовка к 
уборке урожая в Краснодаре, Ставрополье, 
других южных регионах, которая подогре-
ет спрос на комбайны.
— А по остальной технике?
— Лесозаготовительный сезон, наоборот, 
подходит к концу — это зимнее время, ког-
да все замерзает. По строительной технике 
в принципе сезон размыт, и спрос пример-
но одинаков по месяцам. Исключение — 
большие проекты.
— То есть в части лесозаготовитель- 
ной техники уже можно говорить об 
итогах?
— Да, это был хороший сезон.
— Кто ваши основные клиенты?
— Мы продаем как крупным агрохолдин-
гам, так и в средние и мелкие хозяйства, ко-
торые покупают по одной-две единицы тех-
ники в год. Нельзя сказать, что одни при-
влекательнее других. Единственная разни-
ца: у агрохолдингов циклические покупки, 
не каждый год.
— Кто ваши основные конкуренты?
— В сельхознаправлении мы конкурируем 
с Claas, «Ростсельмашем», «Кировцем», с 
AGCO, CNH. В строительной технике — 
Caterpillar, Hitachi, Komatsu, JCB, Volvo. По 
лесозаготовительной технике рынок нем-
ножко проще. Я бы сказал, что Ponsse и 
Tigercat — два ключевых конкурента.
— В России свободная конкуренция по 
части сельхозтехники?
— Я считаю, что да. Есть какая-то поддержка 
той или иной компании или продукта со 
стороны правительства, но в конечном сче-
те клиент вправе купить то, что он хочет.
— Насколько загружены ваши россий-
ские мощности?
— На сегодняшний день мы работаем в од-
ну смену и в принципе можем увеличить 
производительность завода настолько, на-
сколько нужно это российскому рынку.
— Какая доля техники импортируется?
— Если посмотреть на линейку John Deere, 
то невозможно производить здесь всю эту 
технику. Мы выпускаем три модели тракто-

ров, три модели комбайнов, а также посев-
ное и почвообрабатывающее оборудова-
ние. Это несравнимо с общей линейкой, но 
мы производим именно то, что непосредст-
венно необходимо российскому рынку.
— Возможен ли экспорт из России?
— Мы экспортируем технику в Казахстан и 
Белоруссию. На эти поставки приходится 
10–15% российского производства John 
Deere. В основном посевное оборудование.
— Как вы оцениваете состояние россий-
ского рынка сельхозтехники в целом и 
какие направления вам кажутся наибо-
лее интересными?
— Я думаю, рынок стабилен. Он растет бла-
годаря экспорту продуктов сельского хозяй-
ства из России на мировой рынок. И есть все 
условия для сохранения этой динамики.

Кроме того, все больше и больше ферме-
ров и хозяйств — как крупных, так и сред-
них и мелких — будут работать над вопро-
сом снижения себестоимости хозяйства, 
снижения себестоимости производимого 
товара — затрат на гектар или центнер пше-
ницы. Все больше и больше людей будут 
фокусироваться на себестоимости и подби-
рать технику под эти нужды. 
— Можно ли говорить, что в стране до 
сих пор в целом устаревший парк сель-
хозтехники?
— Сложно судить: мы можем смотреть 
разную статистику и делать разные выво-
ды. Я думаю, что, наверное, парк все-таки 
более старый, чем в Европе или Северной 
Америке, но в целом отвечает сегодняш-
ним нуждам.
— Изменение системы оценки локали-
зации с обязательных операций на бал-
льную сказалось на бизнесе?
— Прежде всего, когда мы рассматриваем 
вопрос локализации, мы говорим о себесто-
имости и экономической выгоде. Причем не 
только для нас как производителя, но и для 
клиента. Локализовать здесь, а потом прода-
вать дороже мы никогда не будем. Сама бал-
льная система не меняет ничего, потому что 
вместо предписания конкретной операции 
она говорит: есть баллы за нее. Но я бы ска-
зал, что подход расчета стал, может быть, бо-
лее объективным и конкретным.
— В 2019 году вы объявили о переносе 
производства из Домодедово в Орен-
бургскую область. Почему принято та-
кое решение?
— Для оптимизации капитальных ресур-
сов производственных площадок. Мы ре-
шили сосредоточить производство John 
Deere в России в одном месте. Площадка в 
Оренбурге — единственный производст-
венный актив, который принадлежит ком-
пании, и мы будем просто продолжать его 
максимально загружать. В Домодедово со-
хранится склад запчастей для России, Ка-
захстана, Белоруссии.
— Местные власти в прошлом году гово-
рили: сейчас в Оренбурге выпускается 
350 единиц техники, но в ближайшем 
будущем это будет уже тысяча штук. 
Когда и при каких условиях эти планы 
могут быть достигнуты?
— При росте спроса на нашу продукцию. 
Мы никогда не производим что-то на склад, 
только под заказы. То есть если рынок будет 
диктовать, что мы должны произвести 
1 тыс. единиц техники в год,— мы ее выпу-
стим. Мощностей достаточно.
— Что у вас уже сейчас локализовано и 
есть ли планы увеличивать число опе-
раций?
— У нас есть подтверждение Минпромтор-
га по 719-му постановлению о локализации 
по 11 моделям посевной и почвообрабаты-
вающей техники. Также мы проводим 
крупноузловую сборку тракторов и ком-
байнов, и сотрудники заводов постоянно 
работают над увеличением локализации.

Интервью взяла Ольга Никитина

полная версия 
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«Мы вырастем немного  
в 2020 году»
Глава John Deere в России  
Алексей Кузнецов о рынке сельхозтехники  
и коронавирусе

Максимальный за пять лет объем 
средств — $7,3 млрд — вывели на ми-
нувшей неделе международные инвес-
торы с рынков развивающихся стран. 
Риски рецессии мировой экономики, 
а также падение цен на рынке нефти 
вынуждают инвесторов массово сокра-
щать вложения в рисковые активы. 
Возобновились оттоки средств и из 
российских фондов, составив за неде-
лю $40 млн. Растут инвестиции в за-
щитные активы — фонды денежного 
рынка и драгметаллов.

Международные инвесторы активно со-
кращают присутствие на развивающихся 
рынках (emerging markets, EM), свидетель-
ствуют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных Bank of America (учитывает 
данные EPFR), за неделю, закончившуюся 
22 апреля, фонды, инвестиционная поли-
тика которых ориентирована на EM, поте-
ряли $7,3 млрд. Этот результат в десять раз 
больше показателя недельной давности и 
рекорд с конца августа 2015 года. Тогда из-
за опасений замедления темпов роста эко-
номики Китая инвесторы вывели из фон-
дов развивающихся стран свыше $10,1 мл-
рд. С середины февраля 2020 года выведено 
уже почти $25 млрд.

Бегство из рисковых активов началось на 
фоне распространения коронавируса за пре-
делами Китая. Власти многих стран были 
вынуждены ввести жесткие карантинные 
меры, которые привели к остановке боль-
шей части бизнеса. Аналитики ожидают бо-
лее масштабную рецессию, чем в 2008 году. 
Только совместные действия финансовых 
регуляторов развитых стран по накачива-
нию экономик деньгами частично стабили-

зировали ситуацию. «Нынешнее усиление 
оттоков из фондов развивающихся стран по-
прежнему говорит о высоком уровне страха 
на рынке, связанного с опасениями негатив-
ных последствий для экономик как разви-
тых, так и развивающихся стран от воздейст-
вия ограничительных мер»,— отмечает гла-
ва инвестиционного департамента UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

Добавил нервозности инвесторам обвал 
цен на мировом рынке нефти, произошед-
ший на минувшей неделе. Стоимость техас-
ской нефти WTI впервые в истории стала от-
рицательной. Несмотря на технический ха-
рактер падения, под давлением оказались и 
европейские сорта нефти. По данным 
Reuters, за неделю стоимость ближайшего 
контракта нефти Brent упала на 23%, до $21,4 
за баррель. По словам старшего партнера FP 
Wealth Solutions Александра Варюшкина, 
«негативная динамика нефти сказалась на 
рынках рисковых активов, особенно на 
рынках стран с развивающимися экономи-
ками, многие из которых являются нетто-
экспортерами нефти». В Bank of America от-
метили, что достижение нефтяными ценами 
минимумов повышает риск платежеспособ-
ности для развивающихся экономик.

Российские фонды, демонстрировавшие 
с конца марта завидную устойчивость к 
внешним шокам, на фоне падения цен на 
нефть не остались в стороне от общего трен-
да. По данным EPFR, за минувшую неделю 
инвесторы вывели из них $40 млн. Впрочем, 
на фоне остальных стран БРИК эти потери 
невелики: из фондов Китая отток составил 
$1,4 млрд, из фондов Индии — $253 млн. 
Только из фондов Бразилии забрали всего 
$32 млн. По словам управляющего активами 
«Регион Эссет Менеджмент» Алексея Скабал-
лановича, из-за постоянных санкционных 
угроз в последние годы некоторые ино-
странные фонды закрыли для себя Россию, 
и, соответственно, в случае возникновения 
паники на рынках им нечего сокращать. К 
тому же международные инвесторы обраща-
ют внимание на то, что российская экономи-
ка вошла в кризис в гораздо лучшем состоя-
нии, чем в кризисы 2008–2014 годов. «Россия 
выделяется из группы развивающихся стран 
наличием значительных золотовалютных 
резервов и крайне низким долгом»,— отме-
чает господин Скабалланович.

В ближайшие месяцы у инвесторов устой-
чивым спросом будут пользоваться только за-
щитные активы, такие как фонды денежного 
рынка, вкладывающие в короткие высокона-
дежные долговые бумаги, или драгоценных 
металлов. По данным EPFR, вложения в такие 
фонды за минувшую неделю составили 
$126 млрд и $2,3 млрд соответственно. В слу-
чае глобального кризиса, отмечает господин 
Скабалланович, золото имеет неплохой по-
тенциал к росту, а фонды денежного рынка 
позволяют продолжать получать хоть какие-
то доходы, практически не подвергая свои 
средства риску надежности и ликвидности.

Виталий Гайдаев

Хоть баррелем покати
Инвесторы уходят с развивающихся рынков  
вслед за падением нефтяных цен

$7,3 миллиарда
вывели на минувшей неделе 
международные инвесторы 
с рынков развивающихся 
стран, по данным EPFR

Адвокат по земельному праву Павел Жел-
новод считает, что эта поддержка более акту-
альна для структур, которые взяли в аренду 
участки для реализации какого-либо проек-
та, например строительства или сельскохо-
зяйственных работ. Он объясняет, что из-за 
неведения деятельности в период карантин-
ных мероприятий они могли бы столкнуть-
ся с претензиями, связанными с нецелевым 
использованием объектов. У структур, владе-
ющих расположенными на земле объекта-
ми, проблем должно оказаться меньше: су-
ществует презумпция, по которой участок 
следует за недвижимостью. Об этом же гово-
рит партнер «НЭО Центр» Инна Гольфанд, 
объясняя, что сейчас в арендных договорах 
на землю часто прописываются конкретные 

сроки для конкретных работ, в случае нару-
шения которых активы изымаются.

Но многих проблем с арендой государ-
ственного и муниципального имущества 
мера не решит. Управляющий партнер 
Knight Frank Алексей Новиков объясняет, 
что компаниям, у которых аренда земли 
формирует значительную долю расходов, 
продление договора с учетом высокой ка-
дастровой стоимости земли мало облегчит 
нагрузку в условиях кризиса: в этих случа-
ях автоматическое продление выгодно ско-
рее государству. 

Член президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин объясняет, что сейчас с гора-
здо более серьезными проблемами сталки-
ваются магазины и заведения общепита, 
снимающие помещения у города. «Срок 
аренды заканчивается, аукционы не прово-

дятся, а без отсутствия договора минимум на 
год лицензию на продажу, например, алко-
голя получить невозможно»,— объясняет он.

Господин Небольсин предупреждает, что 
проблема нарастает как снежный ком и ре-
шения для нее пока нет: продлить договоры 
через суды, работа которых также ограниче-
на, сейчас невозможно. Он уверен, что спас-
ти ситуацию может только амнистия по всем 
заключенным договорам. По словам Павла 
Желновода, арендаторам, у которых закан-
чивается договор, необходимо направить 
официальные письма о желании воспользо-
ваться правом приоритетного продления 
аренды. Это может стать аргументом в суде, 
поясняет юрист, если обращения сделано не 
будет, суд, скорее всего, встанет на сторону 
арендодателя.

Александра Мерцалова

Держи землю шире
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Кризис на рекламном рынке затронул даже 
быстрорастущий до недавнего времени ры-
нок YouTube-видео, объем рекламы в кото-
ром в прошлом году составил около 4 млрд 
руб. Аудитория блогеров продолжает расти 
на фоне самоизоляции, но теперь прино-
сит до 40% меньше доходов в долларовом 
выражении из-за сокращения активности 
большинства рекламодателей. Менее попу-
лярные блогеры готовы снижать цены 
до 50% и работать по бартеру.

Доходы российских YouTube-видеоблогеров от 
рекламы падают, следует из данных компании 
Yoola, представленных на ее конференции. Пока-
затель CPM (цена за тысячу показов) в этом сег-
менте упал за март на 26% в долларах и на 13% в ру-
блях, при этом число монетизированных просмо-
тров видео, то есть таких, в которых была хотя бы 
одна реклама, выросло всего на 8%. Общее коли-
чество просмотров в русскоязычном YouTube, по 
данным Yoola, выросло за тот же период на 27%, а 
время смотрения — на 23%. В апреле просмотры 
продолжают расти, а CPM, по данным отдельных 
создателей контента, просел уже на 40% в долла-
рах, рассказала руководитель команды стратеги-
ческих менеджеров Yoola Светлана Скряпкина.

YouTube в России показывает пока самое замет-
ное снижение доходов среди всех блогерских пло-
щадок, говорит PR-директор сервиса Epicstars 

Юлия Магась. На YouTube размещения, как прави-
ло, дороже, а сейчас рекламодатели все чаще выби-
рают более бюджетные площадки, поясняет она. 
Сильнее всего сокращение бюджетов, по ее словам, 
коснулось наиболее популярных блогеров — опять 
же из-за более высоких цен, тогда как менее попу-
лярные чаще работают по бартеру и готовы сни-
жать стоимость. Часть блогеров на YouTube снизи-
ли цены на 20–30%, некоторые снижают и на 50%, 
«чтобы взять объемом», уточняет Юлия Магась.

Больше всего сократил бюджеты на размеще-
ния у блогеров бизнес категории FMCG (товары 
повседневного спроса), говорит госпожа Магась, а 
наращивают бюджеты онлайн-сервисы — в част-
ности, отдельные компании из сферы онлайн-об-
разования увеличили их на 20–30%. Но такие сер-
висы не смогут компенсировать падение доходов 
в целом, так как контент подходит по тематике не 
всем блогерам, поясняет она.

По словам руководителя российского подра-
зделения Admitad Анны Гидирим, у блогеров-гей-
меров падение выручки от рекламы на YouTube 
составило за последний месяц 30–50%, хотя тра-
фик вырос и у них — в целом по рынку на 15–30%. 
Новая аудитория блогеров на YouTube — это в том 
числе взрослые россияне, выросла доля просмо-
тров со Smart TV, уточняет Светлана Скряпкина.

Рост аудитории — спорный фактор, так как он 
сопровождается ее размытием, отмечает Юлия 

Магась. Аудитория отдельных крупных каналов 
при этом, наоборот, упала. «Ранее ролики часто 
смотрели по дороге домой или на работу, в обе-
денные перерывы. Теперь зрители сидят по до-
мам и могут развлечь себя не только YouTube — 
ситуация для нас невыигрышная»,— отмечает 
главный редактор сайта Wylsa.com (блог о техно-
логиях) Александр Побыванец. По его словам, до-
ходы от встроенной рекламы в роликах на 
YouTube за март сократились в два раза.

На зарубежных рынках похожие тренды: как 
сообщал vc.ru со ссылкой на OneZero, на многих 
каналах рекламные ставки упали в среднем на 
50% с начала февраля 2020 года, хотя трафик на 
YouTube, по данным New York Times, вырос с кон-
ца февраля к 24 марта на 15%.

В России YouTube был одним из самых быстро-
растущих сегментов рекламного рынка. В агент-
стве Carat оценивали, что расходы рекламодате-
лей на онлайн-видео в 2019 году выросли на 53%, 
до 13 млрд руб., а доля YouTube составляет не ме-
нее 30% (3,9 млрд руб.). В Yoola рассчитывают, что 
активность рекламодателей может вернуться в 
третьем квартале, на который сейчас перераспре-
деляются бюджеты из-за пандемии. Глобального 
сокращения по итогам года вряд ли стоит ожи-
дать, согласна Юлия Магась, до конца года на ры-
нок еще смогут вернуться компании FMCG.

Валерия Лебедева

Блогеры упали в цене
Рекламодатели стали меньше платить за аудиторию на YouTube

Значительная часть небольших 
микрофинансовых организа-
ций (МФО) уже испытывают 
трудности с бизнесом. Им не 
хватает ликвидности, спрос на 
займы упал. И крупные, и мел-
кие игроки ожидают оживле-
ния рынка после завершения 
карантина. Но, отмечают экс-
перты, около 15% небольших 
компаний могут уйти с рынка 
к этому времени, что спровоци-
рует рост теневого сектора.

Портал Zaim.com провел опрос 
МФО и сравнил, как крупные и не-
большие компании чувствуют себя 
в период карантина. Подавляющее 
большинство небольших компа-
ний (84%) отметили, что уже в той 
или иной мере испытывают труд-
ности со средствами на выдачу зай-
мов, зарплаты и другие расходы. 
61% игроков сообщили, что «резер-
вы есть, но они скоро закончатся», 
17% — что деньги уже заканчивают-
ся, 6% ответили, что резервов нет и 
они не знают, как продолжать дея-
тельность. Меньше 17% небольших 
МФО имеют достаточный запас де-
нежных средств.

Все опрошенные крупные ком-
пании считают, что их резервов хва-
тит надолго. Не испытывают веду-
щие игроки и проблем со спросом 
на займы, отмечая, что он вырос с 
начала пандемии. Причина прежде 
всего в том, что это в основном он-
лайн-компании или гибрид он-
лайн-офлайн.

Падение спроса при этом отмеча-
ют в первую очередь небольшие оф-
лайн-компании. У 38% он упал силь-
но, у 19% — незначительно, у 13% 
спрос не изменился. Среди этой ка-
тегории игроков рост спроса отме-
тили лишь 6%, еще 25% сообщили, 
что не работают из-за карантина.

При этом почти 59% игроков от-
метили, что заемщики стали чаще 
допускать просрочку платежей. 
Впрочем, если в 68% небольших 
компаний клиенты «стали намного 
чаще выходить на просрочку» и в 
21% — чаще, «но ненамного», то в 
крупных компаниях эти показате-
ли находятся на уровне 20% и 60% со-
ответственно.

По данным БКИ «Эквифакс», по 
итогам марта объем просроченной 
задолженности более 90 дней в пор-
тфелях МФО уже достиг максимума 
за последние два года, превысив 
46 млрд руб. При этом выдачи зай-

мов по всему рынку находились в 
прошлом месяце на уровне прошло-
го года — 20,9 млрд руб.

Эксперты подтверждают, что не-
большим игрокам рынка придется 
в этот кризис особенно тяжело. По 
словам аналитика Zaim.com Марга-
риты Гвоздевой, как правило, кри-
зисы для МФО выступают некими 
стимуляторами роста. «Доходы на-
селения падают, банки ужесточают 
условия по кредитам, и для многих 
заемщиков МФО остается единст-
венным источником получения за-
емных средств,— отмечает она.— 
Однако специфика нынешнего 
кризиса заключается в абсолютной 
неопределенности: никто не мо-
жет спрогнозировать, когда закон-
чится карантин, а также как силь-
но упадет уровень платежеспособ-
ности, что вынуждает компании 
 существенно сокращать уровень 
одобрения».

Поэтому небольшие МФО, у кото-
рых нет «богатых» инвесторов и 
первоклассных антикризисных 
специалистов, будут вынуждены 
свернуть работу. «Это очень опасно, 
так как уход с рынка легальных ком-
паний в условиях падения доходов 
населения чреват расцветом тене-
вого сектора»,— заключает госпожа 
Гвоздева. По оценке инвестицион-
ного стратега «БКС Премьер» Свет-
ланы Кордо, на восстановление ра-
боты действующих бизнес-моделей 
небольшим и региональным МФО 
потребуется не менее трех-шести 
месяцев, что может критично ска-
заться на их бизнесе.

«В этом году рынок МФО может 
сократиться минимум на 15%, в 
основном за счет ухода с рынка не-
больших региональных игро-
ков»,— считает Светлана Кордо. 
При этом, по ее мнению, несмотря 
на то что наибольшие риски резко-
го ухудшения качества кредитных 
портфелей формируются именно у 
небольших МФО, неплатежи ударят 
по всему сектору, поскольку пор-
тфель у компаний намного менее 
качественный, чем у банков. Впро-
чем, участники рынка в большинст-
ве своем (92% респондентов) увере-
ны, что после снятия карантина 
спрос на займы увеличится. При 
этом конкуренция снизится за счет 
ухода части игроков, так что кризис 
пойдет в итоге на пользу тем, кто 
сможет его пережить.

Светлана Самусева

У микрофинансистов 
осталось мало денег
Небольшие МФО демонстрируют 
готовность не пережить кризис

Владелец S. Holding Алексей Шепель, рабо-
тавший до 2010 года советником тогдашне-
го вице-мэра Москвы Владимира Ресина, 
договаривается о продаже 1,4 га в Сигналь-
ном проезде на севере Москвы. Но самому 
бизнесмену принадлежит лишь неболь-
шая часть площадки, где можно построить 
комплекс апартаментов на 80 тыс. кв. м. 
 Основной собственник участка — структу-
ра « Роскосмоса», которая и пытается вый-
ти из непрофильного для себя девелопер-
ского проекта.

Москомархитектура согласовала в середине 
апреля архитектурно-градостроительное решение 
для строительства гостиницы в Сигнальном прое-
зде, 12 на северо-востоке Москвы. На участке можно 
построить комплекс апартаментов площадью око-
ло 80 тыс. кв. м. Объект должен стать частью транс-
портно-пересадочного узла (ТПУ) «Владыкино».

Площадка в Сигнальном проезде, 12 занимает 
1,4 га. Основная ее часть принадлежит АО «Корпо-
рация МИТ» — структуре «Роскосмоса». Но внутри 
площадки расположен еще один небольшой уча-
сток. По словам двух собеседников „Ъ“, этой зем-
лей владеет основатель S. Holding и член совета 
директоров «Моспроекта» Алексей Шепель, кото-
рый до 2010 года также был советником тогдаш-
него главы столичного стройкомлпекса и вице-
мэра Москвы Владимира Ресина. Именно 
S. Holding представляет интересы АО «Корпора-
ция МИТ» в ходе подготовки и выпуска градостро-

ительной документации, следует из доверенно-
сти госкорпорации (копия есть у „Ъ“).

Между тем два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости утверждают, что совладельцы проекта 
пытаются продать его. По данным собеседников 
„Ъ“, господин Шепель уже вел переговоры с не-
сколькими застройщиками, в том числе с Level 
Group экс-сенатора Вадима Мошковича. Эту ин-
формацию подтвердил гендиректор Level Group 
Кирилл Игнахин, добавив, что стороны не догово-
рились по условиям. «Поэтому пока в переговорах 
пауза»,— уточнил он. Алексей Шепель отказался 
от комментариев, сославшись на коммерческую 
тайну. В «Роскосмосе» не ответили на запрос „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“, сложность прода-
жи участка носит процедурный характер. По-
скольку основной владелец проекта в Сигналь-
ном проезде — госструктура, то реализовать уча-
сток нужно через аукцион, поясняют источники 
„Ъ“. По их данным, Алексей Шепель предлагает 
потенциальным покупателям заявиться на аукци-
он, приобретя для начала у него за 700 млн руб. 
90% в структуре S. Holding, владеющей частью зем-
ли в проекте. При этом оставшиеся 10% доли в 
структуре S. Holding покупатель должен будет 
оплатить позже коммерческими площадями в 
ТПУ «Владыкино».

Один из собеседников „Ъ“ предупреждает, что в 
случае с участком АО «Корпорация МИТ» могут 
возникнуть сложности: нет гарантий, что на торги 
не заявится какая-либо другая компания. Но мож-

но установить такие требования, что победителем 
станет компания, занимавшаяся получением раз-
решительных документов, то есть структура 
S. Holding, утверждает другой источник „Ъ“. За-
мдиректора департамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Виктория Петрова отме-
чает, что госкомпании, которые хотят реализовать 
непрофильные активы, часто выходят на торги, 
имея предложения от конкретных интересантов.

По подсчетам партнера Colliers International 
Владимира Сергунина, выручка от продажи апар-
таментов в Сигнальном проезде может составить 
около 10 млрд руб. Соответственно, с 10% площа-
дей S. Holding может заработать около 1 млрд руб. 
По его словам, в совокупности с 700 млн руб., ко-
торые инвестор должен будет заплатить на тор-
гах, эта будет вполне рыночной стоимостью участ-
ка. Затраты на строительство консультант оцени-
вает в 4–5 млрд руб. В Knight Frank отмечают, что с 
точки зрения жилья Сигнальный проезд — не-
простая площадка. Вокруг нее есть и объекты 
транспортной инфраструктуры, и электропод-
станция, и другие промышленные зоны. При 
этом размер участка не настолько велик, чтобы 
разместить там полноценный комплексный про-
ект, который сможет нивелировать недостатки 
окружения за счет собственной территории. Кро-
ме того, у будущего проекта будет высокая конку-
ренция: на первичном рынке там уже продается 
жилье в пяти объектах комфорткласса.

Елизавета Макарова

«Роскосмос» подает Сигнальный девелоперам
Госкорпорация намерена съехать из Владыкино

Столкнувшиеся с острым кри-
зисом из-за закрытия магази-
нов на фоне распространения 
COVID-19 продавцы и произво-
дители спортивного питания 
пытаются устранить часть кон-
курентов. Участники рынка по-
просили Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) про-
верить «Яндекс.Маркет» на ре-
кламу БАДов с запрещенными 
веществами. Ограничения 
на продвижение продукции 
на площадке должны поддер-
жать  рынок спортивного пита-
ния, продажи которого сократи-
лись на 80%. 

Национальная ассоциация инду-
стрии спортивного питания (НАИ-
СП; объединяет более 100 произво-
дителей, дистрибуторов и продав-
цов) обратилась в ФАС с просьбой 
проверить «Яндекс.Маркет» на на-
рушение закона о рекламе. Копия 
письма есть у „Ъ“. Как утверждают 
авторы обращения, сегодня на «Ян-
декс.Маркете» продвигаются БАДы, 
которые содержат в составе психо-
тропные и наркотические вещества 
и запрещены к использованию по 
техническому регламенту Тамо-
женного союза. 

По данным НАИСП, сейчас на 
«Яндекс.Маркете» можно найти бо-
лее 1,3 тыс. подобных продуктов. В 
письме приводится описание това-
ра на сайте продавца, где говорит-
ся, что в состав одного такого ком-
плекса входят Hordenine HCl (содер-
жится в галлюциногенных какту-
сах), аналог эфедрина (ядовитый 
алкалоид), галлюциногенные гри-
бы и пр. Эта продукция не может 

быть зарегистрирована на террито-
рии Таможенного союза, она нано-
сит вред здоровью и создает у по-
требителей ложное представление 
о спортивном питании, говорится в 
письме НАИСП. В ФАС „Ъ“ подтвер-
дили получение обращения, пообе-
щав рассмотреть его в течение 30 
дней. В «Яндексе» „Ъ“ не ответили. 

По словам гендиректора компа-
нии «Юрэкспресс» Антона Богдано-
ва-Эдельмана, позиция НАИСП обо-
снованна: отвечать за рекламу и про-
дажу должна вся цепочка, включая 
производителя, непосредственного 
продавца и «Яндекс.Маркет». В слу-
чае выявления нарушений площад-
ка, добавляет он, будет обязана уда-
лить рекламу запрещенных к оборо-
ту добавок. Кроме того, за наруше-

ние закона о рекламе «Яндекс.Мар-
кету» грозит штраф до 500 тыс. руб. 
Председатель правления  НАИСП 
Юлия Кузьмина отмечает, что удале-
ние рекламы на «Яндекс.Маркете» 
уже будет результатом, поскольку об-
ращение фальсификата наносит 
ущерб индустрии. Но необходимо 
ужесточать наказания за продвиже-
ние и продажу запрещенных това-
ров, так как размер действующих 
штрафов небольшой, уверена госпо-
жа Кузьмина.

Сама отрасль спортивного пита-
ния сегодня испытывает серьезные 
трудности из-за ограничений, свя-
занных с борьбой с COVID-19. Все 
спортивные объекты приостанови-
ли деятельность, магазины закры-
ты, запрещены мероприятия, в ре-
зультате индустрия оказалась пара-
лизована. О кризисе НАИСП уже со-
общила премьеру Михаилу Мишус-
тину. Копия этого обращения также 
есть у „Ъ“. По оценкам НАИСП, про-
дажи членов ассоциации упали на 
80%, что негативно отражается на 
поставщиках, большая часть кото-
рых не получила оплату за товар, 
поставленный в феврале—марте 
2020 года. Компании снизили объ-
ем производства более чем на 50%, 
говорится в письме НАИСП госпо-
дину Мишустину. 

Ассоциация просит включить ин-
дустрию спортивного питания в пе-
речень пострадавших от COVID-19 
отраслей. В качестве мер поддер-
жки НАИСП предлагает компенси-
ровать оплату труда работников ин-
дустрии и коммунальные платежи, 
отменить все налоги и сборы на 
фонд оплаты труда с марта по сен-

тябрь 2020 года, снизить НДС до 
10% до конца 2022 года, предоста-
вить льготные кредиты на пополне-
ние оборотных средств и пр. В аппа-
рате премьера не комментируют 
служебную переписку. 

Старший аналитик BCS Global 
Markets Дмитрий Скрябин указыва-

ет, что у большинства предприятий 
малого и среднего бизнеса нет фи-
нансовых резервов, которые могли 
бы помочь пережить трудные вре-
мена, и владельцам придется брать 
кредиты, которые неясно как об-
служивать. По его словам, у инду-
стрии спортивного питания шансы 

на получение господдержки высо-
ки: отрасль относится к малому и 
среднему бизнесу, связана со спор-
том и пр. Вопрос — в объеме помо-
щи, отмечает господин Скрябин, но 
часть предложений НАИСП может 
быть учтена.

Алексей Полухин

Неспортивное продвижение
Продавцы спортивного питания хотят запретить рекламу БАДов на «Яндекс.Маркете»

Мы планируем  
серьезно заняться… 

присутствием на рынке 
биологически  

активных добавок.  
У нас здесь  

наполеоновские планы
— Татьяна Голикова,

вице-премьер,  
«Российская газета», ноябрь 2018 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / туризм
Размышления у парадного невъезда
Как туротрасль переживает пандемию

Ольга Широкова, 
директор департамента  
консалтинга и аналитики  
Knight Frank

Планы инвесторов, вкладывающих-
ся в проекты по созданию туристиче-
ских объектов, сейчас делятся на две 
категории: краткосрочные и долгос-
рочные. В краткосрочной перспекти-
ве кто-то может притормозить с их 
реализацией, сконцентрировав-
шись на решении текущих проблем, 
но в долгосрочной у бизнеса уже есть 
четкое понимание, что нынешний 
кризис окажет положительный эф-
фект на рынок внутреннего туризма. 
У людей сформировалось много опа-
сений относительно зарубежных по-
ездок. Именно с ними ассоциирова-
лись первые случаи заражения коро-
навирусом, его дальнейшее распро-
странение. Потом начались пробле-
мы с эвакуацией застрявших за гра-
ницей сограждан. Многие столкну-
лись с тем, что они сами, их родствен-
ники или друзья не могут вернуться 
из-за рубежа. Дополнительный фак-
тор — очередное ослабление рубля с 
соответствующим ростом стоимости 
зарубежных поездок.

Сейчас работа по тем проектам, ин-
весторов которых мы консультируем, 
продолжается. Это туристические объ-
екты в Сочи, Геленджике, на Камчатке, 
Сахалине, Архызе — по всем ним идет 
планирование, продолжаются перего-
воры с банками. Есть проекты, кото-
рые приостановлены, по словам их 

инвесторов, на один-два месяца, но 
мы ждем их возобновления. В пер-
спективе инвестиционный интерес к 
созданию объектов туристической ин-
фраструктуры в принципе может уве-
личиться, но прогнозировать скачок 
все же сложно. Это по-прежнему доста-
точно сложные проекты, предполага-
ющие долгосрочные инвестиции. 

Дополнительной инвестицион-
ной возможностью для тех, кто реа-
лизует проекты в сфере недвижимо-
сти для отдыха, может стать загород-
ная недвижимость. Некоторая часть 
жителей Москвы и Санкт-Петербур-
га теперь точно захотят, по крайней 
мере на время отпуска, арендовать 
такие объекты, рассматривая их в ка-
честве альтернативы тем же загород-
ным гостиницам. Другая часть захо-
чет арендовать такую недвижимость 
надолго или вовсе купить жилые 
объекты за городом. Можно уже сей-
час констатировать, что практиче-
ски после десяти лет забвения спрос 
на загородном рынке вырос. Тенден-
ция будет только нарастать: побыв в 
вынужденной самоизоляции, люди 
начнут больше ценить комфортный 
отдых на природе, в том числе в соб-
ственной загородной резиденции 
или на даче. Для инвесторов прода-
жа жилых объектов за городом мо-
жет стать дополнительным источни-
ком увеличения ликвидности. 

Еще одно направление, которое 
может активизироваться и получить 
более интенсивное развитие,— не-
большие курорты, комплексы на базе 
мобильных домов, купольных и 
иных легких конструкций, как сезон-
ных, так и всесезонных. Этот тренд 
формировался и до пандемии — как 
реакция на изменение форматов от-
дыха, от просто комфортного нецеле-
вого отдыха — к туризму впечатле-
ний, к экологическому туризму, где 
есть место, например, йоге, здорово-
му образу жизни. Мы с нашими парт-
нерами—производителями модуль-
ных домов и купольных конструк-
ций уже несколько лет видим инте-
рес к таким проектам. 

Сейчас эти тренды только усилят-
ся. Одновременно интерес к таким 
микропроектам в сегменте курорт-
ной недвижимости может появиться 
у бизнесменов, ищущих новые ни-
ши для развития и возможности для 
диверсификации. В качестве приме-
ра можно привести заведения обще-
ственного питания, которые много 
лет жили в условиях жесткой конку-
ренции в Москве и сейчас столкну-
лись с серьезными сложностями. На-
иболее смелые и активные рестора-
торы, я уверена, посмотрят на новые 
ниши и возможности в сфере отдыха 
и туризма.

Побыв в вынужденной 
самоизоляции,  
люди начнут больше 
ценить комфортный 
отдых на природе,  
в том числе  
на собственной даче

Еще недавно главным страхом туристической инду-
стрии был риск повторного закрытия чартерного 
авиасообщения с Турцией. Но принятые сначала 
за рубежом, а затем и в России ограничительные 
меры на фоне пандемии COVID-2019 фактически 
перечеркнули возможность путешествий в принципе. 
Сдаваться бизнес пока не намерен: турфирмы, санато-
рии и курортные отели активно разрабатывают анти-
кризисные программы, делая ставку на внутренний 
туризм. Но ограничения действуют и внутри страны, 
а их продление на все лето может стать для отрасли 
действительно серьезным ударом.

Начавшийся на фоне пандемии кризис парализовал рабо-
ту туротрасли, остановив путешествия за рубеж и ограничив 
перемещения по стране. На этом фоне власти пообещали ос-
вободить туроператоров от взносов в Резервный фонд и воз-
местить им затраты по невозвратным тарифам на авиапере-
возки до 3,5 млрд руб. Но потери отрасли существенно выше.

По оценкам Ассоциации туроператоров России (АТОР), 
сумма достигает 1,5 трлн руб. В основном это средства, вне-
сенные на авиабилеты и размещение, вернуть которые не 
удалось. Еще 25 млрд руб.— недополученная до конца года 
прибыль туроператоров, специализирующихся на выезд-
ных направлениях.

Исполнительный директор АТОР Майя Ломидзе поясняет, 
что последняя цифра рассчитывалась исходя из наиболее пес-
симистичного прогноза — это деньги, которые участники 
рынка могли бы заработать за оставшиеся девять месяцев, 
если спрос останется на низких значениях марта. Пока туропе-
раторы работают удаленно, проводят оптимизацию и платят 
зарплату сотрудникам. Но ситуация может резко измениться.

На грани выживания
По прогнозам АТОР, по итогам текущего кризиса с рынка мо-
гут уйти около 30% компаний — туроператоров и агентов. 
Майя Ломидзе подчеркивает, что речь, скорее всего, пойдет о 
прекращении деятельности без дополнительных потерь для 
туристов. Оценить, как развивается ситуация, по словам экс-
перта, можно будет в июне: в этот момент станет понятно, 
возобновится ли отдых на российских курортах и как работа-
ют операторы. Госпожа Ломидзе добавляет, что туроперато-
рам уже пришлось сократить не менее 20% сотрудников.

Управляющий по стратегическому маркетингу ПСБ Анд-
рей Бархота допускает еще более драматичный сценарий, при 
котором летом с рынка уйти могут более 50% туроператоров. 
«Снижение выручки на 30–70% уже способно поставить тури-
стическую компанию на грань выживания»,— объясняет он.

Ухода с рынка до половины участников ждет и партнер 
«НЭО Центра» Алексей Волостнов. По его мнению, продол-
жить деятельность смогут только туроператоры, у которых 
есть «финансовая подушка» либо отсутствует критическая 
кредитная нагрузка. «Но в России таких компаний мало»,— 
признает эксперт. Господин Бархота считает, что запас проч-
ности крупных игроков выше за счет больших возможно-
стей для переориентации турпотока на внутренний рынок 
и проведения дисконтной ценовой политики.

Некоторым игрокам уже пришлось переориентировать-
ся на альтернативные сферы. Основатель Onlinetours.ru Кон-
стантин Победкин рассказывает, что в конце марта начал ис-
кать дополнительные проекты для колл-центра, где работа-
ли 32 человека. Спустя месяц господин Победкин называет 
это решение удачным, в качестве партнеров ему удалось 
привлечь несколько сервисов, занимающихся онлайн-обра-
зованием, это позволило сохранить доход для части персо-
нала. Он надеется, что после возобновления спроса на тури-
стическом рынке ему команду удастся восстановить.

Пострадать от кризиса могут не только заметные игроки 
из крупных городов, но и региональный бизнес, прежде все-
го в субъектах, получающих от туристов значительный до-
ход. Губернатор Алтайского края Виктор Томенко заявил, 
что сейчас санатории, базы отдыха и гостиницы в Белокури-
хе стоят пустыми. За два месяца простоя, согласно его оцен-
кам, они недополучат около 1,5 млрд руб. Несмотря на это, 
по словам президента Алтайской региональной ассоциации 
туризма Александры Томашевич, пока в отрасли нет массо-
вых увольнений. По ее оценкам, около 30–40% туристиче-
ских организаций региона могут уйти с рынка, если ситуа-
ция с ограничительными мерами продлится, а отрасль не 
получит существенную господдержку.

По данным министерства по культуре и туризму Кали-
нинградской области, в регионе приостановили работу око-
ло 80 гостиниц. Управляющий отелем «Акватория» в Янтар-
ном Олег Климов пояснил, что сотрудникам отеля была вы-
плачена зарплата до 25 марта и деньги за месяц вперед.

В министерстве курортов, туризма и олимпийского на-
следия Краснодарского края „Ъ“ пояснили, что за март—
апрель предприятия туротрасли недополучат 11–12 млрд 
руб. В министерстве добавили, что при продлении ограни-
чений еще на один-два месяца потери выручки достигнут 
уже критических значений.

С надеждой на отложенный спрос
Андрей Бархота предполагает, что в случае отсутствия новых 
глобальных потрясений восстановление туристической инду-
стрии может начаться в третьем квартале 2020 года. Важным 
фактором для отрасли станет внутренний туризм, отмечает 

он, объем предложения российских курортов в портфелях ту-
роператоров будет расти. Алексей Волостнов согласен, что это 
неизбежно: ограничения на посещение наиболее популяр-
ных направлений в Европе и Азии могут сохраниться до осе-
ни или даже до конца года. Полное восстановление туррынка, 
по мнению эксперта, возможно не раньше конца 2021 года.

Сейчас многие туроператоры продолжают продажи по 
внутренним направлениям, туры продаются с вылетом по-
сле 1 июня. «Речь идет о предложениях, предполагающих 
специальные условия аннуляции и переноса дат поездки, 
до сведения туристов сразу доносится, что путешествие мо-
жет не состояться в запланированный срок»,— объясняет 
Майя Ломидзе.

Она добавляет, что основную ставку участники рынка де-
лают на Сочи: объем полетных программ по этому направле-
нию в четыре раза выше, чем для Крыма. Собственные чар-
терные полетные программы в Сочи уже анонсировали 
Anex Tour и TUI, которые традиционно фокусировались на 
выездных направлениях.

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
отмечает, что опыт переключения на российские курорты у 
игроков выездного рынка уже был в 2016 году: массово про-
давать туры в Крым и Краснодарский край они начали после 
закрытия Турции для организованных поездок из-за обостре-
ния политических отношений между Москвой и Анкарой.

Однако, подчеркивает он, тогда крупным игрокам удава-
лось отправить на российские курорты по 30–50 тыс. чело-
век против миллионов в Турцию. «В этот раз ситуация хуже: 
время на контрактинг с отелями уже упущено, средства раз-
мещения находятся в тяжелых условиях, и даже в случае 
подписания соглашений будут требовать деньги вперед, это 
потребует больших финансовых затрат»,— поясняет экс-
перт. Господин Ромашкин предполагает, что такая политика 
позволит обеспечить выездным туроператорам 5–10% от 
обычного объема бронирований.

Также эксперт считает излишне оптимистичными над-
ежды на 1 июня. По словам господина Ромашкина, при по-
зитивном сценарии работа компаний отрасли в полной ме-
ре возобновляется с 1 июля, и их годовая выручка упадет на 
35–40%, при негативном — мораторий продлится до конца 
2020 года, в этом случае выручка рухнет на 75–80%. Эксперт 
рассчитывает, что в первом случае его компании удастся со-
хранить персонал, выплачивая две трети заработной платы, 
во втором — речь уже пойдет о сильных сокращениях.

Пессимистичны и агенты. Представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов предполагает, что многие туристы после вы-
хода из кризиса будут переходить на самостоятельное бро-
нирование. Такое решение, по его словам, позволяет путе-
шественникам отдельно бронировать возвратный авиаби-
лет и отель, за который можно заплатить при заселении.

Руководитель представительства Гостинично-туристской 
ассоциации в Крыму Валентина Марнопольская заявила „Ъ“, 
что кризис не приведет к массовым увольнениям на локаль-
ном туррынке. «Мы надеемся на отложенный спрос»,— гово-
рит она. Председатель Ассоциации малых отелей Крыма Ната-
лья Стамбульникова уверена, что если ограничения продлят-
ся еще хотя бы на месяц, то половина объектов размещения 
придет к этому времени к минусовому балансу. Если ограни-
чения продлятся до осени, то, по ее словам, 50% малых объек-
тов размещения после карантина не возобновят работу. Ди-
ректор ивановского санатория имени Станко Ангелина Поно-
марева рассказывает, что объекту пришлось отправить в опла-
чиваемый отпуск 235 человек, они получают две трети оклада.

Председатель Ассоциации оздоровительного туризма и 
корпоративного здоровья Елена Трубникова отмечает, что 
часть санаторно-курортных предприятий в текущих услови-
ях работают в качестве обсерваторов для людей с диагности-
рованным COVID-19. Но это лишь 3% от общего числа объек-
тов. «Не исключаю, что в реальности их немного больше, не-
которые регионы скрывают информацию о расположении 
обсерваторов для предотвращения паники среди местного 
населения»,— уточняет она.

Остальные предприятия, по словам госпожи Трубнико-
вой, приостановили работу. Главной проблемой здравниц 
эксперт считает прогнозируемое сокращение платежеспо-
собного спроса. Она рассчитывает, что объекты смогут полу-
чить госзаказ и принимать на реабилитацию, например, ме-
дицинский персонал и людей, перенесших коронавирус-
ную инфекцию. Управляющий партнер здравницы «Лаго-
Наки» Татьяна Мамонтова рассказывает, что госконтракт на 
работу в качестве обсерватора позволил ее объекту покрыть 
30% заработной платы сотрудникам, большинство персона-
ла все же оказалось не задействовано. Эти люди, по ее сло-
вам, находятся дома с соответствующей оплатой. Госпожа 
Мамонтова добавляет, что, если объект не откроется 1 июня, 
придется начать вынужденные сокращения.

Александра Мерцалова;  
региональные редакции „Ъ“

ОБЪЕМ ОКАЗАННЫХ ТУРОПЕРАТОРАМИ УСЛУГ
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.  

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ВЫЕЗДНОГО ТУРИЗМА В РОССИИ В 2019 ГОДУ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)

КАК ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ ПРОВЕСТИ ЛЕТНИЙ ОТПУСК В СЛОЖИВШЕЙСЯ СИТУАЦИИ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ?

КОЛИЧЕСТВО ТУРОПЕРАТОРОВ В РОССИИ (ТЫС.)
ИСТОЧНИК: РОСТУРИЗМ, ЕДИНЫЙ РЕЕСТР ТУРОПЕРАТОРОВ.
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О том, как будут работать туропера-
торы в этом году и что изменится 
в поведении туристов, в интервью „Ъ“ 
рассказал гендиректор «TUI Россия» 
Тарас Демура.

— Когда вы поняли, что ситуация серьез-
ная и речь пойдет о фактической прио-
становке туризма?
— В конце марта, когда все границы стали 
постепенно закрываться. До этого казалось, 
что ситуация не растянется надолго, кризис 
затронет поездки, запланированные на ран-
нюю весну, но все ждали, что к маю ситуация 
нормализуется.
— По данным АТОР, только 30% клиентов 
оказались готовы перебронировать ту-
ры, многие требуют вернуть средства. Тя-
жело договариваться с туристами? 
— Мы вернули средства только за 5–7% про-
данных туров, в основном это аннуляции по-

ездок в Китай, Иран, Италию и Южную Ко-
рею, куда не рекомендовал ездить Роспо-
требнадзор еще в начале кризиса. Около 80% 
туристов сохранили свои заявки, какую-то 
часть средств мы депонируем, это ситуации, 
когда люди еще не знают, когда и куда смо-
гут поехать в отпуск. Конечно, мы стараемся 
мотивировать клиентов оставлять в компа-
нии деньги. Например, предлагаем заморо-
зить их по старому курсу, разрешаем пере-
нос броней на период потенциально высо-
кого сезона без доплат. 
— Заморозка курса — это не перенос про-
блемы на будущее? Для вас ведь цены то-
же вырастут.
— Нет, это деньги, которые мы уже заплати-
ли отелям и перевозчикам, если бы нам их 
вернули — мы бы спокойно расплатились с 
туристами. Но партнеры не могут этого сде-
лать, поскольку тоже направили их на опла-
ту своим контрагентам. Именно так работает 

система взаиморасчетов между отельерами и 
туроператорами, за счет которой нам удается 
предлагать клиентам тариф на 20–25% ниже, 
чем при самостоятельном бронировании. 
— Как TUI работает сейчас? Вам удается 
что-то продавать?
— Минимум: если до кризиса мы брониро-
вали в среднем до 10 тыс. туров в день, те-
перь эта цифра сократилась до 200. Но ком-
пания работает, мы перебронируем заявки и 
занимаемся усовершенствованием внутрен-
них процессов. 
— У вас есть какая-то стратегия по выво-
ду компании из кризиса? 
— Мы делаем ставку на внутренний и 
въездной туризм. Уже понятно, что поездки 
по стране станут доступны намного рань-
ше, чем отдых за рубежом. Кроме того, мно-
гие процессы перейдут в онлайн, даже если 
турагенты со своей клиентской базой со-
хранятся в качестве консультантов, люди 
вряд ли будут так же активно приходить в 
их офисы. 
— На рынке внутреннего туризма много 
крупных и профильных игроков. Тяжело 
будет занять на нем долю?
— У нас есть финансовое плечо и техноло-
гии. До сих пор развиваться на внутреннем 
рынке было сложно: на нем традиционно 
более значительную долю занимают само-
стоятельные бронирования, отели привы-

кли сами контактировать с клиентами. 
Но сейчас ситуация резко поменяется. 
— Вы ждете, что рост спроса на внутрен-
нем рынке будет долгосрочным? 
— Сначала мы увидим всплеск, потом поя-
вятся зарубежные направления и, без-
условно, перетянут обратно часть клиен-
тов. Но из-за опасений относительно зару-
бежных поездок какой-то спрос будет со-
храняться. Это очень хороший шанс для 
российских курортов. 
— Как поменяются сами туристы?
— Станут осторожнее. Мы долго говорили о 
развитии самостоятельных поездок, но сей-
час мы видели, как наши пороги в Таиланде 
обивали люди, которые приехали сами и не 
могли улететь домой из-за отменяющихся 
авиарейсов, их вывозили туроператоры. Ор-
ганизованные путешественники, оказа-
лось, намного лучше защищены, на этом фо-
не роль туроператоров может вырасти. По-
сле выхода из режима самоизоляции люди 
не будут хотеть много перемещаться и по-
стараются упаковать в одну поездку макси-
мум активностей, на этом фоне вырастет 
спрос на комбинированные туры, в рамках 
которых люди могут не только отдохнуть, 
но и решить какие-то деловые или образова-
тельные задачи.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Роль туроператоров может вырасти»

Тарас Демура, 
гендиректор «TUI Россия»


	kms_076M_001
	kms_076M_002
	kms_076M_003
	kms_076M_004
	kms_076M_005
	kms_076M_006
	kms_076M_007
	kms_076m_008

